

# Diario de Valencia

Año XIII

Oficinas: Trinquete de Caballeros, 14

Miércoles 11 Julio de 1923

Teléfono 681.-Apartado 122

Núm. 4.205

Al entrar el doctor Melo en Valencia

## VALENCIA Y BURGOS

(De "El Castellano", de Burgos)

La hermosa ciudad levantina que se mira en las ondas del Mediterráneo por donde calladamente se convierte en mar el poético Tura, se enlaza a la fría capital de la alta meseta castellana con nexo histórico de tal importancia, que ocho largas centurias de transformación político-social no han podido borrar ni desconocer.

Aquellos reinos pequesísimos de taifas en que se trocó el glorioso Califato de Córdoba al desaparecer Almanzor y los suyos, sirvieron en la Historia para numbar de gloria la corona condal de Castilla en su ascenso a diadema real con el segundo de los hijos de Sancho el Mayor de Navarra, para hacer de Alfonso VI el príncipe más político, liberal y diplomático del siglo XI, para convertir en sultanas lujosas y provocativas a las orillas del Betis, Guadalquivir y Darro, las bellas ciudades de Sevilla, Valencia y Granada. Sirvieron también para que surgiera en nuestras letras la leyenda y romance más estupendos que los pueblos han conocido, el poema de "Mío Cid", y aproximarse a nuestras instituciones una forma democrática de gobierno que sólo pudo dibujarse en las ciudades anseáticas teutonas y en las repúblicas del litoral y Norte italianos.

Burgos y Sevilla, con el hijo glorioso de Berenguela y las aguerridas naves de Cantabria se dieron abrazo histórico en el barrio de Triana, cuando la gitanería típica y el alma torera no sabían rezar a la Macarena. Pero no vamos ahora por este camino, a pesar de sus narrajes y Torre del Oro.

Adelantémonos cuarenta lustros y bordeando la Sierra célebre de Alcaraz, donde entonces no había pinos ni tejos, tratemos de llegar a Valencia, africana mestiza, menos berberisca y nómada que los pueblos andaluces, de alma genuinamente semita por el lado de Bagdad, con matices judíos extremadamente borrosos.

En un palacio semejante al riquísimo de Zahara, por no quedar ni el recuerdo del sitio donde se alzó, vive entregado a la embriaguez lasciva del harem y gobernando despoticamente el Emir Yahia ben Ismail. Son los últimos años del romántico siglo XI.

Por la parte llana y el litoral, las huestes disciplinadas del Emir de Denia; al N. y en la parte montañosa, los Emires de Zaragoza y Albaracín, y en ángulo convergente, los castellanos de Alvar Fañez y los catalanes de Berenguer el fratricida, turban las orgías y placeres del afeminado príncipe Yahia. Por un cambio brusco de decorado tan frecuente en los siglos medios de la Historia, nos encontramos descabezado en Valencia al príncipe de la sangre de Casilda, la princesa de las rosas, y en sus afueras se halla un primo de Alvar Fañez, el famoso Rodrigo Díaz... Mucho más lejos, pero enfocando al trono vacío de Yahia, se destacan los almoravides de Yusuf. Con la política intrigante de la época y un golpe de mano oportunismo, Rodrigo Díaz el Cid, burla los planes almoravides, detiene en su camino al conde de Barcelona, hace retroceder a Alfonso VI de Toledo y establece en Valencia el primer protectorado moruno con Aben-Giahaf como jefe o cabeçilla.

Como los Ministerios de Negocios y la diplomacia no entorpecen

entonces la acción militar, le bastaron dos años a Rodrigo Díaz para transformar el protectorado en república autónoma, émula por en situación geográfica, de las que estaban al frente, Génova, Pisa y Liorna.

Al glorioso castellano debe Valencia que la dura planta almoravide no arraigase en sus jardines.

Por el Cid ganó Valencia libertad de vasallaje con los emires vecinos, triunfos gloriosos en la vega del Júcar, Gobierno liberal y expansión, y crecimientos ciudadanos al estilo de la ciudad ducal o perla del Adriático. Por eso Burgos, que en línea remotísima y ondulada personifica actualmente al heroico Rodrigo Díaz, se enlaza a Valencia en ósculo de gratitud inseparable, más por la semilla que el héroe de Vivar arrojó al surco, que por el grano que llegó a sazón; más por lo que en sus proyectos político-guerreros dejó entrever, que por lo llevado a cabo por sí mismo y por su amada Jimena.

Ahi era nada de no morir el Cid en 1099, una república autónoma con vistas al mar latino y en derredura de Oriente, con escala inmejorable en Menorca y libre entrada en los mercados marítimos de Liguria.

Pues todo eso que los historiadores han velado en sus páginas, es la gloria del Cid en Valencia, lo que debe enaltecer y recordar el espíritu valenciano, y por lo que a Burgos debe unirse agradecida siempre, como en realidad lo ha hecho.

Bastaría a demostrar este agradecimiento, si no existieran otras pruebas, el traslado de los restos del Cid desde la Casa Ayuntamiento de Burgos a su Catedral Basílica.

En aquella fecha memorable, que por ser de ayer todos recuerdan, entre lo mucho y muy bueno que la voz de los festejos reunió a orillas del Arlanzón, distinguióse la histórica Señera de tonos gualda, púrpura y azul claro de cielo meridional, rematada en heráldico Rat-Penat, con que la comisión valenciana, en prueba de gratitud y reconocimiento, venía a rendir vasallaje a su antiguo jefe y conquistador.

Por caprichos de la Historia, un ilustre valenciano dos veces príncipe, había puesto el primero sus labios de vasallo leal en un hueso del Cid, y fue el alma de aquella gran revista militar que después de ocho siglos largos, pasaba el gran Rodrigo a sus huestes de Burgos y Valencia.

Ya aquella hermosa región de los claveles y palmeras quiso extinguir su deuda de gratitud, mandándonos dos años antes una especie de Campeador en la Historia del espíritu, un Arzobispo cortésano y militar como Jiméñez de Rada y Francisco de Cisneros, Cardenal digno de competir con los Médicis, y que de haber vivido en las márgenes del Rhin y en los tiempos de Maximiliano, hubiera sido gran elector del imperio.

Burgos, reconocida a su vez a tanto favor, selecciona entre sus hijos buenos y aquél de los suyos que se codea con los reyes e infantes de más rancio abolengo en la Historia de Europa, y que en los rojos pliegues de su manto ha recogido el saber de las Academias, los ecos del Ateneo y la elocuencia del foro, marcha como sucesor del Cid en el gobierno de las almas a la ciudad valenciana.

Su entrada será triunfal; por algo es Valencia «jardín de flores», en expresión del inmortal Zorrilla.

Y por ello Burgos, la fría y de matiz crepuscular, y Valencia, la de los grandes rescollos y del sol en su cenit, que ya endosaron a sus futuros alcaldes por derecho de traspaso y adopción, la representación genuina de sus hijos respectivos, pasarán en este momento de una manera más real los grandes afanes e ilusiones de su espíritu, para ser dirigidos y agrandados en admirable cruce por los señores Me-

lo y Benloch, en la senda del triunfo, y grabarse luego como en 1094, en la inmortalidad de la Historia. Fidel Domingo Monedero.

## Manjón ha muerto

El telégrafo nos comunica la infausta nueva del fallecimiento de don Andrés Manjón, el ilustre Canónigo y pedagogo, catedrático de la Universidad de Granada y fundador de las famosas escuelas del Ave María en aquella ciudad.

Todos los españoles de una cierta cultura conocen el nombre eminente de Manjón y tienen, por lo menos, alguna idea del prestigio singular que especialmente en pedagogía había alcanzado el Canónigo granadino, el único valor español moderno que en la ciencia de la educación ha traspasado las fronteras patrias, pues el llamado sistema manjoniano es conocido en el mundo entero por cuantos se dedican al estudio y a las prácticas pedagógicas.

Sirvan estas líneas sólo de sucinto comentario a la noticia de su fallecimiento, pues la alta personalidad de Manjón merece ser tratada y elogiada con el cuidado y la extensión que otro día le dedicaremos.

Ahora, pues, nos asociamos al duelo que en España, y muy singularmente entre los católicos, producirá la muerte de don Andrés Manjón.

## Dr. J. Giménez Cánovas

OCULISTA.-Consulta de 10 a 1 ALFREDO CALDERON, 8

## Gobierno civil

Don Alfonso, padrino

El señor gobernador recibió anoche un telegrama del mayordomo mayor de Palacio, señor marqués de la Torre, quien le comunicaba que don Alfonso le había conferido su representación para que actuase como padrino en el bautizo del nuevo hijo del alcalde señor Artañal.

Fiesta onomástica

Ayer celebró su fiesta onomástica la distinguida esposa del señor gobernador, y con este motivo recibió muchísimas felicitaciones, a las que unimos la nuestra más sincera y cordial.

La marcha de los autos

En vista de los inculcables abusos que cometen los conductores de automóviles llevando sus coches a velocidades excesivas, el señor gobernador ha dispuesto la colocación de grandes cartelones en la vía pública en los que se lee: «Automovilistas: Marcha moderada. Faros apagados».

A los que contravengan lo ordenado, el señor gobernador impondrá fuertes multas.

La mendicidad

Anoche nos dijo el señor gobernador que los guardias de Seguridad recogieron el lunes a 40 mendigos profesionales, los cuales fueron enviados a disposición de la Junta de Protección a la Infancia y Represión de la Mendicidad; pero como esta entidad no dispone de los fondos necesarios, especialmente para abonar los viajes hasta sus pueblos a los mendigos forasteros, la labor de la recogida es muy difícil, porque resulta que son puestos en libertad con la promesa de que se marcharán, y como no lo hacen, hay mendigo que ya ha sido detenido seis veces.

CRONICA

## Un tesoro popular

Apenas se estudian con alguna atención las múltiples y maravillosas creaciones del arte popular español, se descubren dos rasgos elocuentes y significativos, que vamos a comentar hoy brevemente, a guisa de preámbulo a una interesante noticia que queremos comunicar a nuestros lectores.

Primero: la magnitud del tesoro artístico que constituye el «folklore» español; la portentosa y bellísima colección de leyendas, romances, traducciones, refranes y consejos que aún se conservan. Segundo: el abandono en que se tiene este tesoro.

«El pueblo español! ¡Qué sublime artista! ¡Qué creador tan intuitivo, qué pensamiento tan luminoso, qué comprensión tan amplia, qué carácter tan acentuado, tan fuerte, tan personalísimo!»

«¡Qué poeta tan inspirado acusa el Romancero, esa obra inmortal llamada por Saint-Victor «una «Iliada» sin Homero!»

«¡Qué gran artista nuestro pueblo... y qué desconocido!»

No sólo no hemos sabido apreciarlo, no sólo no nos hemos preocupado de estudiar y desentrañar los documentos más sinceros y expresivos que retratan la historia y la grandeza de nuestra raza, sino que con una inconsciencia increíble vamos dejando que este tesoro se hunda lentamente en el olvido.

Existen academias para estudiar y conservar el idioma; hay museos que guardan como oro en paño las joyas de nuestra pintura y escultura, y se conservan también (no con todo el amor que se debiera; pero, en fin, se conservan) los monumentos arquitectónicos del pasado.

Pero no hay un archivo para los tesoros del «folk-lore» ni un instituto para estudiar y desentrañar el espíritu y la significación del arte popular.

Nuestro pueblo actual ha perdido el espíritu y el carácter. La prosa y el positivismo se nos han metido

en los huesos, y ya este mismo pueblo (aun siendo lo mejor que queda de nuestra raza) no es capaz de crear nada grande.

No es capaz de crear, ni aun de estudiar, lo que crearon nuestros antepasados, ¡ni aun de conservarlo!

Poco a poco, la ola invasora, mezquinamente igualitaria y ramplona, materia lisa y seudocivilizada del europeísmo, va borrando el carácter típico de nuestros pueblos, se olvidan las tradiciones, se pierden las típicas costumbres, se esfuma el carácter, y de seguir así, dentro del pasado quedará nada en pie de lo que constituyó el alma de un pueblo que ha cumplido una de las más altas misiones de la Historia. Y es que no se ha tenido en cuenta que en España la tradición del arte popular complementa la obra monumental de nuestros grandes artistas. A menudo estos dos artes están fuertemente unidos, y un mismo soplo inmortal los vivifica y armoniza.

La emoción que los monumentos antiguos nos produce no depende sólo de la belleza de la línea, de la armonía del arabesco ni del pensamiento que preside la composición. Hemos visto soberbios edificios modernos, suntuosos, de gran riqueza artística, que han dicho muy poco, casi nada, a nuestra alma. Lo que en el monumento antiguo constituyó la verdadera emoción estética es algo inmaterial y misterioso, que no está en la línea, aunque se relacione con ella; algo íntimo y sutil, que palpita en su tradición. Es que generaciones de hombres han pasado por sus piedras y han dejado en ellas algo de su vida: sus pasiones y sus virtudes, sus plegarias y sus esperanzas, sus preocupaciones y recuerdos, sus alegrías y sus dolores. Y esta huella es inmortal y se comunica con nuestro espíritu de un modo inefable. A veces este «lenguaje» adquiere

D. O. M.  
LA SEÑORA  
**D.ª María de la Concepción Galán y Merino**  
VIUDA DE BONET  
FALLECIO AYER  
Confortada con los Santos Sacramentos y la Beadición Apostólica  
R. I. P.

Su director espiritual, afligidos hijos María de la Concepción, Francisca, Rafael, Ramón, Josefina y María de los Desamparados, hijo político don Matías Grau, nietas, hermano don Francisco (ausente) y hermanas políticas doña María Bonet y doña Consuelo Sáez (ausente), al participarlo a los demás parientes y amigos les ruegan la tengan presente en sus oraciones y asistan a la Misa "corpore insepulto" que se celebrará hoy, a la diez y media, en la parroquia de San Pedro Apóstol, y a la conducción del cadáver que será acto continuo, desde la casa mortuoria, Hornos Apóstoles, 9, a la puerta de Serranos, para ser inhumado en el cementerio del poblado de Benimámet.

Hoy a las seis y media de la tarde y los ocho días siguientes a las ocho de la noche, se rezará el Santo Rosario a intención de la finada en la Real Capilla de Nuestra Señora de los Desamparados.

Varios señores Prelados tienen concedidas indulgencias en la forma acostumbada.

A. M. D. G.

## DESDE MADRID

### ¡Qué lástima y qué desgracia!

Harto sabido es que una de las mayores desgracias que pueden caer sobre un hombre es la de un mal amigo o la de una mala compañía. Consiguientemente es gran ventura el hallazgo de un amigo bondadoso, franco y leal, que es como tener por acompañantes la virtud y la discreción.

El mal amigo es, por lo común, maestro de la lisonja; y por lo común también, de la propia suerte que tras de la cruz se halla el diablo, detrás de la lisonja suele estar la corrupción.

Existe un amigo íntimo que ejerce influencia más que incontrastable sobre todos; un amigo íntimo que entra en nuestras casas como en la suya, y así se le recibe en el comedor como en el despacho, y lo mismo y en igual tono conversa con nosotros que con nuestras mujeres y nuestros hijos, haciéndonos objeto de sus confidencias, de sus amores, de sus odios, más o menos disimuladamente, pero siempre en forma sugestiva y aráyente.

Este amigo íntimo que a veces, ¡oh ventura!, tiene todas o muchas de las excelencias de la buena amistad, y más frecuentemente, ¡oh desgracia!, todas las lacras y taras de la pésima, es... ¡el periódico!

Concretémonos a la actualidad. El general Aguilera, ¿ha tenido buenos o malos amigos y consejeros? ¿Ha tenido buenas o malas compañías? Todo nos invita a que pensemos y creamos lo segundo. El general estaba en su alta magistratura del Supremo de Guerra y Marina procurando cumplir fines de justicia; y todas las simpatías y todas las consideraciones y respetos que inspiró y que indudablemente merecía, fincaban en el exacto desempeño de tan altísimo papel, y sin más que seguir desempeñándolo fielmente habría sido en estas circunstancias el hombre necesario, y en las probables y no lejanas del derrocamiento de lo que ha socavado la carcoma y la podredumbre señalaríasele como el hombre providencial.

Pero de ese noble y patriótico papel le sacaron los malos consejeros y las malas compañías, estimulando en él ambiciones que nunca sintió y propósitos que jamás tuvo, malogrando en las pocas horas en que le hicieron caminar, o más bien desparecerse por los andurriales parlamentarios y periodísticos, una vida en la que aparecieron constantemente ayuntados la austeridad y el valor.

Que ese hombre ha tenido malos amigos y pésimos consejeros parece

evidente, y lo es desde luego cuando se considera quienes han estado de su parte, no para que hiciera la causa de España, sino para que indirectamente hiciera la de ellos. Un general que merece el aplaudan los antimilitaristas; un patriota que se hace digno de que lo jaleen quienes tantas veces declararon que el viejo concepto de Patria está mandado retirar; un hombre de orden al que llenan de incienso los que quisieran la revolución, es, indudablemente, un descarrado. Las cosas se definen por sus contrarias. Los apoyos adventicios y circunstanciales que el general Aguilera ha tenido de antimilitaristas, internacionalistas y revolucionarios pregonan su error.

Y es de advertir que esos mismos elementos que se aplicaron a levantar el pedestal confiando en que más tarde colocarían sobre él la estatua que más les conviniera o agradase, van ya apartando el hombro, no sabemos si porque lo haya tomado un tanto la desilusión. Basta con cotejar el lenguaje de cierta prensa y aun el despliegue topográfico de los días anteriores con el de ayer: lo que fué antes viento huracanado es ahora favonio suave que apenas mueve las hojas de los árboles y riza la superficie de las aguas.

¡Cuánto sentimos que el general no haya continuado silencioso, y cada día más firme en sus propósitos de justicia, de rectitud, de inflexibilidad! Así era una esperanza para todos el «probable cirujano de hierro», que pidió Costa, para muchos. Después de como le hemos visto o de como nos han permitido verlo las catervas revolucionarias, es ya una triste realidad...

¡Qué lástima y qué desgracia!  
Miguel Peñafór.

## Aviso a los agricultores

LA MUTUA DE SINDICATOS AGRICOLAS, para los seguros de "Pedrisco" y de "Ganado" ha trasladado sus oficinas a la calle de Santa Ana, 4, Valencia.

Se necesitan delegados en pueblos de esta provincia.

## AUTOMÓVILES

# DODGE BROTHERS

SU BASE DE REPUTACION ES CADA DIA MAS FIRME

MODELO TURISMO. . . . . 9.550 pesetas.  
MODELO SEDAN. . . . . 13.500 "

AGENTES EXCLUSIVOS: MORENO HNOS. - VALENCIA

# PICAZON DE LA PIEL

## y SARNA

Calma y cura, sin baños ni pomadas, usando SARNOL. No causa molestias ni mal olor su uso. Tratamiento científico, rápido, limpio y sencillo.

De venta, en la FARMACIA de LA MORERA Viuda de Loras-Valencia.

forma concreta en la expresión de una leyenda; a veces se eslima dulcemente en la penumbra de una conseja, pero siempre vibra en nosotros con la nota inconfundible de la poesía.

En la nota arquitectónica del monumento hay—como ha dicho Jaime—la confianza del alma de un artista; en la nota tradicional y legendaria hay la revelación del alma del pueblo.

Mientras el escultor modelaba las expresivas figuras que decoran los frisos, pueblan los retablos y llenan las hornacinas; mientras el cincel labraba esos encajes, anababa esas agujas y plasmaba en la piedra, en el barro, en la madera, las escenas y los misterios, el genio popular modelaba también sus personajes, componía sus cuadros y plasmaba sus misterios.

Estas creaciones populares, estas leyendas, viven en el ambiente de lo heroico—diríamos que como floración natural—y se destacan los rayos del carácter del pueblo, y se dibujan sobre el fondo de las viejas ciudades.

Nos salen al encuentro, se anticipan, son los primeros en hablarnos y predisponen nuestra imaginación para completar y acentuar el momento emocional; luego su lenguaje forma un acorde armonioso con la expresión arquitectónica, aclara y explica el mudo lenguaje de la piedra, hace más inteligible la augusta línea estilizada de la escultura, vibra y suena, siguiendo el mismo ritmo de las finas aristas de los arcos, de los encajes de las cresterías, de los policromados ventanales, como muros transparentes de tonos sutuosos, y con todo forma un conjunto.

La obra es completa: se han unido en esta sublime labor de siglos los dos fecundos veneros de inspiración: el genio del arte y la música popular.

Y he aquí ahora la noticia que queremos dar a nuestros lectores: Acaba de crearse en Madrid una Biblioteca Española de Arte Popular.

Esta Biblioteca tiene la misión de recoger, seleccionar, desarrollar y llevar a las páginas de la literatura

actual el tesoro artístico con que el pueblo español ha expresado en distintas épocas su peculiar manera de ser y de sentir.

Abarca una doble labor: primero cumplirá una misión histórica de archivar, coleccionar y seleccionar los documentos de nuestro folklore y llevará además la inspiración de la musa popular y el ideal de nuestras tradiciones a la literatura contemporánea, haciendo que las piedras fundamentales del carácter de nuestro pueblo sean nuevamente labradas por la sensibilidad de los hombres de letras actuales.

Compondrá obras adecuadas al paladar contemporáneo, obras para el público moderno, libros amenos de gran circulación (novelas, cuentos, narraciones, comedias, etcétera); pero que tengan todas el espíritu tradicional español. Hará que el pueblo de hoy conozca, ama y se enorgullezca del espíritu y del ideal del pueblo español del ayer, y avanzará hacia lo porvenir sin perder la antorcha de nuestro pasado. Hará, en una palabra, obra de exaltación patriótica, de cultura y de arte.

Luis León.

A Camarena

Se pone en conocimiento del público que desea trasladarse a Camarena, que para su mayor comodidad y economía podrá adquirir los billetes para los automóviles del antiguo propietario don Constantino Escriche, desde el 15 del actual en la calle de Salva, 8, despacho central, y en la taquilla de la Estación Central de Aragón.

También dispone dicho propietario de gran número de habitaciones para hospedajes y dos casas nuevas.

Para encargos, dirigirse al mismo propietario o al despacho central, el cual, además de dar toda clase de facilidades a los viajeros, recoge equipajes a domicilio.

Barraqueta para baños

Recomendamos a nuestros lectores la barraqueta El Ancora (Situada en la playa de Levante) Donde encontrarán un esmerado servicio.

PAPEL DE "CLASICO"

Acreditado entre los buenos fumadores porque su calidad supera a todas las marcas extranjeras. Elegantisimo estuche inglés, a 10 céntimos.

BANCO DE BILBAO FUNDADO EN 1857

Capital social: pesetas 100.000.000 Desembolsado: 60.000.000 Reservas: 63.000.000 Pesetas 123.000.000

BARCELONA.-BILBAO.-MADRID.-MELILLA.-SAN SEBASTIAN.-SEVILLA.-TANGER.-VALENCIA.-VITORIA.-ZARAGOZA. PARIS. LONDRES

DIRECCION TEL.: BANCUBAO SITUACION EL DIA 30 DE JUNIO DE 1923

ACTIVO

Table with 2 columns: Description and Pesetas. Cts. Includes items like Caja y Bancos, Cartera, Créditos, Inmuebles, etc.

PASIVO

Table with 2 columns: Description and Pesetas. Cts. Includes items like Capital, Fondos de reserva, Acreedores, etc.

Bilbao 30 de Junio de 1923.—V. B. El presidente de turno del C. de A. Marqués de Triano.—El director general, J. M. Figueras y Arizcun.—El contador, J. M. Sacristán.

PRINCIPALES OPERACIONES

Table with 2 columns: Description and Amount. Includes Cuentas corrientes y consignaciones, IMPOSICIONES, etc.

Ciños, cartas de crédito, órdenes telegráficas. Letras a negociación. Descuentos. Préstamos y créditos en cuenta corriente sobre valores y personales. Operaciones de Bolsa. Negociación de moneda extranjera: seguros de cambio, imposiciones y descuentos, negociaciones, aceptaciones, domiciliaciones y créditos para el comercio de exportación e importación. Cupones y amortizaciones, conversiones, canjes, renovaciones de hojas de cupones, suscripciones, etc., SIN COMISION. Etc., etcétera, etc.

Guardia de valores gratuita en Bilbao y en todas las Sucursales de España y del extranjero.

En Palacio Arzobispal

Ayer a las diez y media salió de Palacio el señor Arzobispo, acompañado del Maestro de Ceremonias señor Ros y Colás, para hacer la visita oficial al excelentísimo Cabildo metropolitano.

Después de la sesión capitular que presidió el excelentísimo Prelado, en la que se cruzaron frases de mutuo afecto y consideración, se detuvo el señor Melo viendo el rico depósito de reliquias y alhajas que posee nuestra Catedral, regresando luego a su Palacio, siendo acompañado hasta la puerta del templo por los señores Canónigos.

Ya en sus habitaciones, recibió el señor Arzobispo, entre otras muchas, las visitas del Cabildo colegial de San Bartolomé; Rector, colegiales y Capellanes del Real Colegio de Corpus Christi; Arcipreste y Clero de Liria; Superior de los Hermanos Maristas; y Superiora general de las Hermanitas de los Ancianos Desamparados.

Es probable que nuestro reverendísimo señor Arzobispo asista a la consagración del Obispo Prior de las Ordenes militares, doctor don Narciso de Estégnaga Echevarría, que se efectuará en la iglesia de los Países, de Madrid, el domingo 22 del corriente mes.

Han regresado ya a la corte los señores Párrocos que de allí vinieron con el señor Melo para acompañarle en la solemne entrada en esta ciudad.

Entre ellos estaba el señor Rubio Cercas, Párroco de Nuestra Señora de los Angeles, de Madrid, y Canónigo que fué de esta Metropolitana.

Adoración Nocturna

AVISO INTERESANTE En la noche del 14 al 15 del corriente mes de Julio se verificará la solemne vigilia extraordinaria y promoción de veteranos en el eucarístico pueblo de Alboraya, como anunciamos.

Están invitadas a dicha vigilia todas las secciones de la región y el Consejo diocesano.

Vería con gusto el Consejo que fuese muy numerosa la concurrencia de adoradores que vengan con sus banderas a prestar adoración al Santísimo Sacramento y comulgar del mismo cálix en que depositaron los «peixets» las Formas consagradas.

La campaña antivariolosa

Con éxito muy superior al últimamente obtenido en las calles de Carles y Peñarroya, se reanuda ayer la campaña contra la viruela iniciada por el señor Muñoz Carbonero, quien visitó las calles de los Patios de Frígola, afluente, y la del Pintor Domingo, acompañado por el secretario de la Inspección don Vicente Carsí y del inspector don Enrique Badenes, con asistencia también del médico de la beneficencia domiciliaria del distrito don Manuel Montesinos.

En las operaciones de vacuna reinó el mayor entusiasmo, acudiendo numerosísimos pequeños voluntariamente y aun solicitándola muchos obreros de 28 y 30 años.

El número de los que ayer se vacunaron asciende a 203, 101 más que en la campaña anterior. Con ello se demuestra que sin la visita a sus propios domicilios, estos 305 vacunados no lo hubieran sido, quedando de este modo como una constante amenaza para la salud de los demás.

Merece ser citado el caso de un sargento retirado de la Guardia civil, quien con la protesta unánime de sus convecinos, negóse a que sus hijos fuesen vacunados. Parece ser que el señor Muñoz Carbonero piensa oficial al gobernador para que emplee el oportuno medio coercitivo.

Las operaciones de vacuna terminaron a las siete de la tarde, despidiendo los vecinos al inspector de Sanidad y a sus acompañantes con francas muestras de satisfacción y agradecimiento.

Por nuestra parte vemos con suma complacencia los excelentes resultados que con esta campaña se obtienen. Reiteramos al señor Muñoz Carbonero nuestra felicitación, que esperamos pueda repetirse con la frecuencia que nuestra ciudad necesita.

CINE Moderno

Salón de moda Hoy, grandioso programa, hoy: La preciosa película en cinco partes, del Programa Paramount, interpretada por Thomas MEIGHAN, titulada EL DESAPARECIDO

Estreno de la gran información, Revista Pathé

Estreno de la tercera jornada en cuatro partes, de la sensacional novela La reina de los gitanos

Precios de oostumbro. Viernes: LOS FARSANTES.

Estado sanitario de Valencia

El balance sanitario de Valencia durante la quincena última del pasado mes acusa el siguiente resultado de las enfermedades infecto-contagiosas, que han reclamado la asistencia médica: En primer lugar aparece la viruela con 22 invasiones, y la tifoidea con 14, siguiendo en muchísima menor proporción y por el orden que se indican, la tuberculosis, gripe, difteria, sarampión y crup.

Aunque la mortalidad no aumentó con relación a la quincena primera del mismo mes, la Inspección municipal de Sanidad, con anterioridad se creyó obligada a desplegar esfuerzos y actividades desusadas para poner remedio inmediato a tan crecido número de casos de viruela, logrando ya que no con la persuasión mediante los consejos publicados, por la violencia, practicar gran número de vacunaciones y revacunaciones en los sitios más castigados de Valencia, a los que seguirán otros muchos núcleos, también afectos, y es de esperar que esta especie de epidemia comience a descender, reduciéndose la casi a nada en poco tiempo, como confía hacer público en el balance sanitario próximo.

Se ha dispuesto el análisis frecuente de todos los productos (café, helados y refrescos) del Luna Park y Plaza de Toros, y a la Compañía de Tranvías se le ha concedido un plazo improrrogable de cinco días para que limpie la cuneta del camino de Mislata, que contiene materias en descomposición.



Joyería Antonio Chiari: ZARAGOZA, 13 Liquidación de todos los géneros, por cesar en el negocio, con grandes rebajas de precios. SE TRASPASA

LIRICO

DELICIOSAMENTE PERFUMADO Sesión continua desde las 5 tarde

1. La comedia dramática, obra maestra de María Jacobini LA VIRGEN LOCA

2. ESTRENO del emocionante drama en cuatro partes, Confesión tardía

4. ESTRENO de la graciosísima película cómica, Ambrosio y las gemelas

Mañana jueves: (Grandioso estreno) PRIMERA jornada de la interesantísima serie, EL EMPERADOR DE LOS POBRES

Trinquete de Peayo Hoy a las 5:

Sorní de Valencia, Bohigues de Pedreguer y Sánchez de Pedralva, rojos, contra Andrés de Marchales, Lloréns de Valencia y Molina de Gandia, azules.

Espectáculos

Lirico.—Temporada de cine.—Sesión de cine desde las 4:30 a las 12:30. Plaza de Toros.—A las 10: El barbero de Sevilla. La rubia del Far-West y La corte de Faraón.

Modern.—Sesión de cine de 4:30 a 12:30. Luna-Park.—Grandes funciones de cine, Parque Victoria Eugenia.—Compañía valenciana.—A las 10: El Bori.

El Cid.—Sesión de cine de 4:30 a 12:30. Gine Ideal.—(Ruzaf).—Sesiones de cine tarde y noche.

Cine Gran.—(Pilar, 5 y 7).—Sesión de cine de 4:30 a 12:30. Cine Victoria.—(San Vicente, 170).—Sesiones de cine tarde y noche.

Plaza de Toros

Gran compañía de zarzuelas y operetas Hoy miércoles, a las 10 de la noche: DEBUT del tenor cómico LUIS BORI El barbero de Sevilla - La rubia del Far-West La corte de Faraón

Diario religioso SANTORAL

De hoy.— Santos Pío I, Papa y mártir; Jenaro y Abundó, mártires; Sabno, confesor, y Juan, Obispo.

El oficio y la Misa son de San Pío, Papa, con rito simple y color encarnado. Se pueden celebrar Misas rezadas votivas y de «Requiem».

De mañana.—Santos Juan Gualberto, fundador; Nabor, Félix, Paulino y Marciana, mártires.

El oficio y la Misa son de San Juan Gualberto, con rito doble, color blanco y conmemoración de los Santos Nabor y Félix.

Cuarenta Horas.—Terminan en la iglesia de la Preciosísima Sangre. Se descubre a las seis y reserva a las siete y media de la tarde.

Adoración Nocturna.—Lurno de Santo Tomás de Aquino.

En la parroquia de San Juan y San Vicente, a las seis y media y a las ocho, Misas de Comunión.

En la parroquia de los Santos Juanes, a las seis y media, Misa de Comunión, y a las seis y media de la tarde, Hora santa.

En la parroquia de San Nicolás, a las 9:30, Misa de Renovación, y a las cinco de la tarde, Hora santa por el Apostolado de la Oración.

En la parroquia del Salvador y Santa Monica, a las seis y a las siete, Misas de Comunión.

En la parroquia del Pilar y San Lorenzo, a las siete, Misa de Comunión, y por la tarde, a las seis, Hora santa, dirigida por el Coadjutor don José Francisco Lucas.

En la Real Capilla de Nuestra Señora de los Desamparados, a las 7:30, Misa de Comunión, y a las seis de la tarde, Hora santa.

A la Preciosísima Sangre del Señor.—Mes. Continúa en la iglesia del mismo título, a las ocho, con Misa y ejercicio.

Triduo y fiesta. Hoy, a las diez y media, Misa solemne con música, en la que oficiará el muy ilustre señor doctor don Mariano Herrera, Arcipreste de la Metropolitana, y predicará el doctor don Baltasar Meix, Párroco de Monreal del Campo.

Por la tarde, a las seis, final de triduo, con sermón por dicho señor Meix y solemne reserva.

A Nuestra Señora del Carmen.—Mes. Continúa, a las siete, en el convento de Padres Carmelitas y en Santo Tomás, y a las siete y media, en el convento de la Encarnación y en la parroquia de San Martín.

Novenario. Continúa, a las seis de la tarde, en el convento de Padres Carmelitas, con sermón a cargo del reverendo Padre Reinaldo María de San Justo, Definidor provincial de Navarra.

Continúa en la parroquia de San Martín, a las once, y en la de San Esteban y filial de Santa Catalina Mártir, a las ocho.

A San Buenaventura.—Novena. Continúa, a las ocho, en la iglesia de San Lorenzo, con Misa y ejercicio.

A San Ignacio de Loyola.—Mes Continúa en la iglesia de la Compañía, a las seis y cuarto, con Misa y ejercicio.

A San Camilo de Lelis.—Novena. Continúa en la iglesia de los Camilos, a las ocho de la mañana, y a las seis y media de la tarde.

Triduo. Principiará mañana, a las seis de la tarde, y predicará el reverendo Padre Antonio Mariscal, Redentorista.

A San Antonio de Padua.—Novena. Continúa en la iglesia parroquial de San Miguel y San Sebastián, durante la Misa de siete.

Servicio meteorológico de Levante

10 Julio. Categoría: P. K. (Peninsular tormentosa).

La zona de bajas presiones del saco de Cádiz, ahondándose, ocupa hoy todos los parajes del Sud e interior de España (Ciudad Real 753'2 milímetros). Las altas presiones (764 milímetros) radican por Galicia.

Persiste, pues, la misma disposición atmosférica, acentuándose la predisposición tormentosa.

Temperaturas. Máximas de ayer: Córdoba, 36 grados; Ciudad Real y Badajoz, 34; Madrid y Zaragoza, 32; Teruel, 29; Alicante, 28, y Coruña, 21.

Tres tarde.—Villar.

SUCESOS

En el kilómetro 1 de la carretera de Sueca a Riola, se ha caído desde el automóvil 1.620, de servicio de viajeros, entre Albalat y Sueca, el muchacho de 13 años Manuel Marjés Zabalza, pasándole sobre el cuerpo una de las ruedas trasera del coche.

Conducido el herido al hospital de Sueca, en el mismo automóvil, se le apreció fuerte conmoción visceral y erosiones en ambas piernas, Su estado es de gravedad.

—Procedente de Puzol ha ingresado en el Hospital Juan Ariola Badia, de 54 años, que ofrecía fractura de la clavícula izquierda, que se produjo anteayer en una caída casual.

Su estado ha sido calificado de grave.

Madre desnaturalizada

Ha sido detenida en Venta del Moro, quedando a disposición de aquel Juzgado, la vecina Amalia López Soriano, de 24 años, casada, y que vive separada de su marido hace más de tres años, la cual dió a luz el día 3 del actual una niña, a la que mató seguidamente, machacándole la cabeza, con hundimiento del frontal.

La desnaturalizada madre ha sido detenida por la guardia civil, ingresando en la cárcel.

Ratero detenido

Emilio Pedro Oca, de 13 años, dependiente de la paquetería Scaebre Hermanos, llevaba un paquete conteniendo géneros valorados en 50 pesetas, a la posada del Rincón, para entregarlo a su dueño, presentándose a recogerlo un tal Miguel Fuentes Sanchis, que dijo ser el hijo del dueño.

El citado individuo burló al dependiente, diciéndole que le esperase por la otra puerta.

El Miguel, juntamente con el paquete robado, fué detenido en un cafetín de la plaza del Arbol por una pareja de guardias municipales, ingresando en la cárcel por disposición del juez.

El robo de anoche

Después de entrar en máquina nuestro diario nos enteramos de un hecho verdaderamente misterioso.

En la finca del marqués de Vista Alegre se cometió ayer un robo original. Al regresar el marqués con su distinguida esposa de dar un paseo en automóvil, encontraron cerrajadas las puertas del jardín, lo que indicaba habían sido abiertas violentamente.

Al llegar a sus habitaciones su asombro no tuvo límites.

Los caños habían hecho su vida, a juzgar por el desorden en que todo se hallaba: cajas abiertas, armarios destruidos, puertas forzadas. La marquesa corrió ansiosa a su secreter y lanzó un grito de alegría. Había sido abierto, pero sus alhajas estaban intactas.

Por más que buscaron no hallaron la falta de ningún objeto. ¿Qué indicaba aquello? ¿Tramaban algún nuevo plan? El marqués puso el hecho en conocimiento del Juzgado, que a los pocos momentos se personó en el lugar del hecho, instruyendo las oportunas diligencias.

Cuando todos estaban comentando lo sucedido, salió la cocinera gritando lívida y asustada: —¡Señorita! ¡Señorita! Ya sé lo que han robado los ladrones.

—¿Qué?—dijeron todos con emoción.

—El bote de leche condensada Iberia que compré esta mañana y que lo tenía guardado en la cocina.

La más grande estupefacción se apoderó de todos.

—¿Qué opina usted de esto, señor juez?

—Que los caños se han llevado el objeto de más valor para una casa.

Timba sorprendida

La policía va desde hace tiempo a la caza de las timbas ambulantes, es decir, de empresas de juego que tienen domicilios varios, para esquivar la persecución de la justicia.

Ayer tuvo, sin duda, el comisario jefe de Policía noticia de que el turno del día correspondía a la casa número 18 de la calle de Vinatea, y el propio señor Aguilera, acompañado de los agentes señores Renovales, Barona y Arquimbau, se presentó en ella a las doce de anoche, sorprendiendo la partida.

La policía se incautó de numerosas fichas y de 2.500 pesetas en metálico.

Fueron detenidos el dueño de la casa y doce individuos que se hallaban en la sala de juego.

El gobernador impuso una multa de 500 pesetas al primero y otras de menor consideración a los restantes.

Vertical text on the right edge of the page, including 'Miércoles 11 Julio 1923' and various fragments of text from other pages.



### Judiciales

**El robo en Santo Tomás**  
 A las diez y media de la mañana empezó a verse en la Sala segunda la causa instruida con motivo del robo perpetrado en la noche del 12 de Febrero de 1921 en la parroquia de Santo Tomás.

Presidió el Tribunal de Derecho don Enrique de Iturrriaga, completándolo los magistrados don Miguel de la Vallina y el de la Sala de lo civil don José Rovira.  
 La banqueta del fiscal la ocupó don Enrique Cerezo, y frente a él se sentaron los defensores, don Eduardo Pérez López, don Emilio Borso y don Antonio Bru.  
 En la Sala, mucho público.  
 Los procesados son diez, ocho hombres y dos mujeres: una ancianita, madre del encartado Vicente Tarrasa, y otra joven, que debe ser hermana de éste.  
 Como autores del robo sólo figuran Julio Gil Balaguer y el Tarrasa, conceptuando a los restantes como encubridores.  
 El primero que se levantó a prestar su confesión fue Vicente Tarrasa Coll. Vagamente rectificó sus primeras declaraciones, hechas en circunstancias excepcionales, según dice, por haberlas prestado bajo amenazas y malos tratos.  
 Al llegar a este punto empezó a balancearse el Tarrasa y cayó desplomado, asistiendo la guardia civil y empleados de la Audiencia.  
 Sufrió un fuerte accidente y quedó tendido en el estrado hasta que se despertó.  
 Mientras, el señor Iturrriaga dispuso que se procediera al interrogatorio del otro acusado, Julio Gil. Este negó también su intervención en el hecho de autos, afirmando que sólo se dedicó a vender las alhajas en Barcelona, y esto lo hizo por temor a que cumpliera sus amenazas el Llauro.  
 Se leyeron sus declaraciones.  
 En éstas consta que tanto el declarante como el Tarrasa, en unión del Rullet, Flamenquet y Sabata, éste acólito que fué del templo saqueado, concertando el robo en una taberna de la calle de Gracia, y mientras el Sabata, oculto en la iglesia, esperaba la marcha del sacristán, los restantes quedaron fuera hasta que aquél les abrió las puertas.  
 Dentro ya, cogieron todo el dinero y alhajas de la sagristía, repartiéndose el primero la misma noche.  
 Correspondieron a cada uno 400 pesetas y pico.  
 Las joyas, entre las que figuraba un arcel, quedaron ocultas en la cama del Tarrasa, para disponer al día siguiente lo que se hacía con ellas.  
 La madre de Tarrasa, ante el temor de ser descubierto su hijo, las llevó a casa de un trapero, y días después, todos los complicados en el hecho intervinieron en la desaparición de las mismas.  
 Todo esto ocurrió en el domicilio de Tarrasa, calle del Pilar, 36, bajo.

Los demás sumariados negaron también su participación, estando

todos de acuerdo en que el robo lo cometió el Llauro de Sarria, apacha de Barcelona, quien les obligó a incautarse de las alhajas, amenazándoles con matarles si no las aceptaban.  
 Terminada esta prueba se suspendió la sesión, que fué reanudada a las cuatro de la tarde, en que desfilaron varios testigos, suspendiéndose hasta hoy.

En la Sala primera, presidida por don Pedro Martínez, se despacharon dos juicios, compareciendo ante el primero Carlos Payá, acusado de robo, siendo exculpado por don Pedro Ribelles. El fallo fué de culpabilidad.  
 Don Luis Larrea actuó en defensa de José Coll Ferrando y José Calduch, autor y encubridor del robo cometido en casa del capitán de Artillería señor Miralles Madrazo, el año 1921.  
 En la sección primera se vió otra causa por lesiones, en la que informó como defensor el letrado don Francisco Leonarte.  
 El alcalde don Juan Artañá actuó en defensa de Andrés Ramírez, procesado por disparo y lesiones.

### Feria de Julio

**Torneo y corrida de toros**  
 La comisión de Nuevos festejos del Ayuntamiento está organizando varios, cuyo buen éxito es indudable. Se ha hablado ya de la cabalgata alusiva a la Corona de Aragón y de los grupos salmantinos, fiestas de las que volveremos a ocuparnos con mayor detalle, y se prepara también un concurso de Elegancia de automóviles.  
 En el programa de esta comisión figura otro número de importancia extraordinaria y en el que tomarán parte personas distinguidas de Salamanca. Se trata de un torneo a la antigua usanza, nunca visto en Valencia.  
 Visitados al efecto el duque de Tovar, comisario regio del teatro Real de Madrid, y don José Florit, director de la Real Armería, han ofrecido su concurso y los elementos necesarios para la fiesta.  
 La comisión ha agradecido mucho la colaboración de ambos señores, cuya autoridad en estas materias da mayor seguridad al éxito rotundo del torneo. En él figuran un Caballero del Drach de San Jordi, mantenedor del Torneo, Caballero Aventurero, un retador, señores y vaqueros, servidores y pajes, damas y azafatas, etc. Será, en fin, una fiesta de gran atracción, por su propiedad y belleza. A continuación se celebrará una gran corrida de toros, de la que daremos detalles oportunamente.  
 Asistirán bellas y distinguidas señoritas de Salamanca, con sus ricos y vistosos trajes de diarras.

El programa de esta comisión figura otro número de importancia extraordinaria y en el que tomarán parte personas distinguidas de Salamanca. Se trata de un torneo a la antigua usanza, nunca visto en Valencia.

Visitados al efecto el duque de Tovar, comisario regio del teatro Real de Madrid, y don José Florit, director de la Real Armería, han ofrecido su concurso y los elementos necesarios para la fiesta.

La comisión ha agradecido mucho la colaboración de ambos señores, cuya autoridad en estas materias da mayor seguridad al éxito rotundo del torneo.

En él figuran un Caballero del Drach de San Jordi, mantenedor del Torneo, Caballero Aventurero, un retador, señores y vaqueros, servidores y pajes, damas y azafatas, etc. Será, en fin, una fiesta de gran atracción, por su propiedad y belleza.

A continuación se celebrará una gran corrida de toros, de la que daremos detalles oportunamente.

Asistirán bellas y distinguidas señoritas de Salamanca, con sus ricos y vistosos trajes de diarras.

### Comerciales

**MERCADOS**  
**EXTRANJEROS**

Telegrama recibido por Antonio Corell, de la casa Rogers White y Compañía:  
 Liverpool, 9.

**Naranjas**  
 A la venta 6.770 bultos de los vapores «Ciscara», «Bautas» y «Elyssia».  
 00, 240, 360, 504 y 420.  
 Primeras y segundas, de 24 a 32.  
 Terceras, de 19 a 23.

**Cebollas**  
 Cuatros, de 5 a 5/3.  
 Pequeñas, de 5/3 a 6/3.  
**Tomates**  
 De 23 a 25.

Telegrama recibido por Joaquín Climent, de la casa Planells Granel y Compañía:  
 Liverpool, 9.

**Naranjas**  
 Ofrecidos 6.500 bultos.  
 Primera y segunda condición:  
 Corriente, de 26 a 29.  
 Repom, de 18 a 21.

**Tomates**  
 De 23 a 25.  
**Cebollas**  
 A los mismos precios que en la subasta anterior.

Los vapores «Colombia» y «Elyssia», descargando.  
 Manchester.—Debido a huelga se ha suspendido la subasta de mañana martes, siendo probable se celebre jueves próximo.

Telegrama recibido por Alfredo Stein, sucesor de Tomás Winstanley, de la casa L. Connolly y Compañía:  
 Liverpool, 9.

**Naranjas**  
 Ofrecidas 6.800 medias cajas.  
 Fuerte demanda.  
 Primeras y segundas:  
 240, de 28 a 30.  
 300, de 27/6 a 30.  
 360, de 26 a 29.  
 504, de 24 a 28.

**Tomates**  
 40 y 45, de 20 a 25.  
 60, de 20 a 24.  
**Cebollas**  
 Pequeñas ventas.  
 Mejor demanda.  
 Cuatros, de 4/6 a 5/3.  
 Cincos, de 5 a 6/6.

Telegrama recibido por Alfredo Stein, sucesor de Tomás Winstanley, de la casa Santiago Neuhof: Londres, 9.

Huelga, continúa. «Tore Jarla y restos «Castelar», sin descargar; parte ventas miércoles y viernes pasado, cancelándose por no obtener entrega. «Gelves», descargando despacio; por ahora ninguna señal de solución.

Telegrama recibido por César Castillo, de la casa Mersey Brokers, Ltd.:  
 Liverpool, 10.

**Naranjas**  
 Primera condición:  
 De 18 a 30.  
 Segunda condición:  
 De 15 a 27.  
 Tercera condición:  
 De 13 a 24.

**Cebollas**  
 Cuatros, de 4 a 4/6.  
 Cincos, de 4/6 a 6.  
**Tomates**  
 De 23 a 25.

### Bursátiles

**Bolsa de Madrid**  
 10 de Julio.

**Información del Banco de Bilbao**  
**Moneda extranjera**

Barcelona: Francos, 41'05; belgas, 34'05; suizos, 119'60; libras, 31'99; dólares, 6'92; liras, 29'90; marcos, 0'004; coronas austriacas, 0'0125.

París: Pesetas, 245; francos belgas, 82'80; suizos, 294'50; libras, 77'84; dólares, 17'03; marcos, 0'007; liras, 72'50; coronas austriacas, 0'024; suecas, 450; florines, 666'75; Noruega, 277'50; Praga, 51'50.

Londres: Pesetas, 31'665; francos, 77; belgas, 93'35; suizos, 26'555; dólares, 4'5737; marcos, 1.100.000; liras, 106'25; florines, 11'69; escudos portugueses, 228; coronas suecas, 17'29; pesos argentinos, 41'18; Noruega, 28'30.

**Del Colegio de Corredores de Valencia**

París, vista, cheque banq. 41'00 %  
 Bruselas, id. id. id. 34'00 %  
 Drenco suizos, id. id. 119'60 %  
 Lira, id. id. id. 30'10 %  
 Londres, id. id. id. 31'75 por libra est.  
 Dollars New-York, id. id. 6'95 plus.  
 Francos Berlín, id. id. id. 0'01 %

### DINERO

Préstamos en letras, en primera, segunda y tercera hipoteca.  
 Sobre nudas propiedades, partes indivisas de fincas y sobre usufructos.  
 Persona que dispone de diez millones de pesetas desea invertirlos rápidamente.  
 Razón: Calle de Cervantes, número 10, 2.º, de 10 a 12 y de 4 a 6.

### Deportes

**Balompíe**  
**ALFAFAR**  
**Alfafar, 3-Deportivo, 2**

En el campo del Alfafar F. C. se celebró un interesante encuentro entre el citado primer equipo y el Deportivo Club E, que se presentó con sólo tres jugadores de primeras y varios infantiles.

El encuentro resultó animado y vistoso, dominando constantemente los del Deportivo, que lograron dos bonitos tantos. El Alfafar, sacando fuerzas de flaqueza, consiguió introducir tres veces el balón en las mallas del Deportivo, el primero de todo punto imparitable, y los dos restantes, a causa de la pésima colocación de la defensa, en especial del derecha, que fué el motivo de la derrota de su equipo. El árbitro, mal.

**MANISES**  
**Universo F. C., 4-Iberia C. A., 1**

El pasado domingo contendieron estos dos equipos en el campo del primero, saliendo vencedor el Universo por el resultado arriba indicado.

Durante la primera parte, en que el Iberia dominó en casi todo el primer tiempo, sus jugadores lucharon con entusiasmo; pero la mala actuación del árbitro, con su ignorancia absoluta, pitando manos, penaltys y hasta un goal imaginario, que fué anulado, desmoralizó completamente a estos jugadores, que no hicieron esfuerzo alguno por conseguir la victoria.

El público se portó correctísimo con los forasteros, llegando a protestar del árbitro del pueblo, por su malísima y parcial actuación.

**F. C. Manises, 2-Espainbank, 2**

Empieza el partido, y a los dos minutos escasos de juego, Diaz, después de driblar a medios y defensas, consigue de colocado shoot marcar el primer tanto para el Manises.

Dominan los locales, salvo algunos avances bien llevados por el interderecha del Espainbank, que juega con gran entusiasmo por marcar un goal.

Transcurrido algún tiempo logran los forasteros marcar el tanto del empate, terminando así la primera parte.

Principia la segunda parte, dominando por breves momentos los forasteros, sin conseguir variar el score. Reaccionan los locales, avanzando en bonita combinación entre Valls, Díaz y Vilar, marcando Díaz el segundo goal para el Manises, de un pase adelantado de Valls. El juego se desarrolla a gran tren, pues la línea delantera del Espainbank juega con codicia, buscando el em-

peate, cosa que consigue por medio de un penalty.  
 Se encorajan los locales, embotellando por completo a los forasteros, no logrando sin embargo, a pesar de su dominio, deshacer el dos a dos del marcador.  
 Se distinguieron por el Manises R. Segrelles, González, Castillo y Campos.  
 El referee, severo e imparcial, como él acostumbra a hacerlo.

### Alicante

**Alicante, 9.**  
**Hiere al alguacillo la llave de los toriles**

La novillada económica verificada ayer tarde en esta Plaza de Toros fué accidentadísima, y gracias al auxilio de la Divina Providencia no tuvieron afortunadamente consecuencias sensibles los episodios allí desarrollados. Fué primeramente el encargado de pedir la llave de los toriles quien sufrió los resultados de la tardadita de alivio.

En el momento en que el presidente arrojaba la llave de hierro de los toriles al «empomador», éste la recogía con acierto y habilidad; pero la llave rebotó en el sombrero del «empomador» y le dió en la cara, produciéndole amplia herida, de la que pronto manó sangre.

En la enfermería fué asistido el herido, siendo preciso darle varios puntos de sutura en la brecha abierta por la llave.

El «empomador» volvió al callejón después de curado, disipándose los temores que habían circulado por la plaza sobre la gravedad de la herida.

**Con ganado-manso, cogidas, volteretas y aburrimento**

El ganado incluído de la corrida del domingo fué un privilegio de mansedumbre. Hartó a los chicos encargados de su «extinción», y fué pródigo en volver la cara, huir, y de vez en cuando, dar alguna que otra voltereta a los intrépidos diestros.

Cortijero despenó a su primero como pedo, y de tanto «arrimo» salió el muchacho cogido y zarandeado. Se fué a la enfermería, donde le asistieron de un varetazo.

Angel Carratalá, el nuevo fenómeno alicantino, hizo un alarde de voluntad y de paciencia para «altemar» con la bueyada que le habían encerrado. Hubo de matar tres novillos, por la cogida de Cortijero, demostrando buenas maneras, ganas de aplausos y valentía para tirar al desolladero a sus enemigos, dispuestos, por lo visto, a hacer víctima al nuevo fenómeno de su «mandanga» y malas intenciones.

Durante la corrida hubo ejercicios

acrobáticos, a cargo de las cuadrillas, alcanzando a la mayor parte de la gente coletuda las volteretas y zarandeos de que fueron pródigos en la lidia los bichos de una «acreditada ganadería».

También el sobresaliente fué curado en la enfermería de una herida en el muslo izquierdo.

**También los alicantinos se pronuncian por responsabilidades**

El conato de manifestación por responsabilidades del sábado no tuvo igual ejemplo en el domingo, y por fin, a la salida del mitin anticaseril se formó una manifestación, que recorrió varias calles de la población, dando vivas al general Aguilera y abajo los impunitas.

La manifestación llegó al Gobierno civil, entrevistándose una comisión con el gobernador señor Aparicio, a quien le hicieron presente los deseos de los manifestantes de que transmitiera al Gobierno el informe del acto que se celebraba.

Fueron después los manifestantes al Gobierno militar, hablando con el general gobernador y haciéndole a éste el encargo de que transmitiera al general Aguilera la adhesión a su actitud.

Los manifestantes se disolvieron después pacíficamente.  
 E. correspondal.

### Publicaciones

Era obligado para la «Revista Franciscana» el homenaje debido al Obispo Strauch al cumplirse el centenario de su asesinato por unas hordas que se llamaban liberales, y ha cumplido como buena con su número de Junio, en que inserta grabados muy interesantes y artículos muy escogidos.

«El Auxiliar de Farmacia», de Valencia, revista mensual, órgano oficial de la Sociedad de Dependientes de Farmacia, que cuenta 18 años de existencia, se ha transformado, y desde Mayo aparece con 40 páginas en folio. Es su director don José Mairena, a quien felicitamos por este éxito periodístico.

Agradecemos la visita del colega, que creíamos desaparecido.  
 Hemos recibido el número segundo de la revista pregonera de las fiestas de la proclamación canónica de la Santísima Virgen de la Seo, de Játiva, y que se titula «Nuestra Patrona». Contiene noticias interesantes acerca de los preparativos para las grandes fiestas del Patronato de Nuestra Señora de la Seo.

**EDITORIAL DEL DIARIO DE VALENCIA**  
**Trinquete de Caballeros, 14**  
 Se hacen toda clase de trabajos de imprenta

### EL GENERAL ELIO Y SU TIEMPO

mezclado ni puesto en evidencia el enorme delito cometido por Elio de mandar quitar la vida a varios individuos, unas veces sin proceso y sin defensa y bajo el título de ladrones, dando la orden en un simple oficio o papel sellado, y otras atropellando los trámites legales y prohibiendo a los presuntos reos de los medios que las leyes del reino les concedían para demostrar la inocencia.»

«Mientras las dos causas formadas a Elio seguían su curso, sobrevino la impolítica rebelión de los artilleros insubordinados, a que se puso a su frente, mas negose abiertamente el general, como lo declararon los dos abanderados que trabajaron aquel día en su calabozo, únicos testigos libres de pasiones políticas y sin tachas legales. Formóse un consejo militar compuesto de oficiales de la milicia que había remitido a los consipiradores, para que breve y sumariamente juzgase con arreglo a las leyes excepcionales que regían en caso de alarma; y compilaron en el suceso al general Elio, sirviendo de fundamento una carta encontrada y escrita a su hermano, no obstante que el preso no tenía ninguna, y las declaraciones de algunos artilleros que por salvar la vida se prestaron a todo.  
 La causa estaba plagada de ilegalidades y de miserias hijas del espíritu de partido.  
 Las pasiones políticas dominaban el corazón de los enemigos de Elio, se quería la víctima sin pararse en los medios, sin acordarse que el riesgo de sangre seca las raíces de la libertad corroe y marchita su verdura y acaba por matar el árbol.» (1).  
 «Elio fué sentenciado no por la conducta del año 1814, que causó su prisión, sino por una calumnia de los sucesos del 30 de Mayo de 1822, en que no tuvo ninguna parte, fué, en fin, una víctima inmolada en aras de la revolución.» (2).

(1) Quin. Historia del reinado de Fernando VII.  
 (2) Marqués de Miraflores. «Historia de España», tomo XXII, página 158.

### NO REPRE USTED

en cuidar cosa tan UTIL como SU VISTA, y tan abandonada por descuido; a ese fin le RECOMENDAMOS no deje de visitar la CASA DUPUY, San Vicente, 42, que tiene cristales especiales para corregir los defectos de su vista. Nada de palabrería. Pruebe y se convencerá.

### LA FABRICA DE EMBUTIDOS LA PASIEGA

AVENIDA DE LOS ALIADOS, 175 (junto al almacén del jabón Chimbo)  
 manifiesta a su clientela haber instalado un magnifico FRIGORIFICO y haber puesto al frente de la sección de embutidos a uno de los mejores fabricantes de España, lo que le proporciona la facilidad de expender al público calidades superiorísimas y a precios sin competencia. Visite usted este departamento al detall y se convencerá.

### Vendo piso sin estrenar, por 24.000 pesetas

En la calle de Sorní, finca de primer orden, orientación al sol, gran confort, mirador, baño, water, gasolera acristalada, electricidad, gas, agua potable, timbres, patio y escalera de mármol y caoba, espléndido comedor, salón, despacho, gabinete y dormitorios, etcétera, y planta baja para despacho industria o comercio, por 24.000 pesetas. Razón: Colón, 18, bajo.

### RESTAURANT TERMAS VICTORIA

Playa de la MALVARROSA - Teléfono 3141

### BENASAL - Hotel de FUENTE DE EN SEGURES

Provincia de Castellón  
 Aguas minero-medicinales para combatir de manera eficaz y positiva la diat esis úrica en sus diversas manifestaciones de cálculos (mal de piedra), arenillas, gota, reumatismo crónico, diabetes, etc., así como también las enfermedades del estómago, hígado e intestinos.  
 Estación veraniega de primera clase, puesto que su altura sobre el nivel del mar es de 976 metros.  
 Comodidades extraordinarias, puesto que las habitaciones están alhajadas con todo confort, con lavabos con agua corriente, caliente y fría en el Hotel.  
 Edificios junto al manantial, que se alquilan a precios muy económicos. Hermosos pabellones independientes.  
 Salones para café, billar y demás juegos recreativos.  
 Campo de deportes para foot-ball, tennis y juego de pelota. Garage, propiedad del establecimiento.  
 Servicio especial de autos desde Castellón a Benasal. Salidas del garage, en la avenida de Pérez Galdós. Este servicio sólo regirá del 10 de Julio al 20 de Septiembre. Los encargos de pasaje los admite, en Alcalá de Chiveri, don José Miralles, y en Castellón, en el indicado garage, don Gerardo Roig.

TEMPORADA OFICIAL, DE 1.º DE MAYO A 31 DE OCTUBRE

### EUIS MINGUET Y ALBORS

presencia de don Jacinto Teruel, escribano real del Colegio de esta ciudad, manuscritaron francamente cuanto había ocurrido; y a instancia de don José Gállego, habló aquel testimonio de la relación de dichos testigos. Dicho testimonio decía así: «Don Jacinto Teruel, notario de Remo, escribano por S. M. del número 1.º del Colegio de esta ciudad de Valencia, y de los Juzgados de primera instancia de la misma, vecino de ella.»  
 «Doy fe y testimonio: que en este día, de la fecha, habiendo sido llamados por don José Gállego, subdelegado del regimiento de infantería de Zamora, residente en esta plaza, defensor del excelentísimo señor don Francisco Javier Elio, teniente general de los ejércitos nacionales, los albañiles Blas Herrero y Pedro Formen, que aseguraron se hallaban trabajando dentro del fuerte de la Ciudadela de esta plaza en la tarde del día 30 de Mayo último, fueron llamados a casa de don Tomás Hernández, fiscal de la causa que se está instruyendo contra su excelencia por la ocurrencia de aquel día en la Ciudadela, a quienes examinó Hernández, haciéndoles varias preguntas relativas a la misma, entre ellas si habían visto al general Elio, y contestándole que estando trabajando de su oficio en el cuarto del gobernador, oyeron gritos de «viva el rey», «viva Elio», salieron a ver lo que era, y observaron que el gobernador Nin estaba insultando al gobernador, exigiéndole la llave de la puerta del calabozo o pieza donde estaba su excelencia para abrirla y sacar a éste, a lo que se negó el gobernador, y a la fuerza se la tomó al gobernador Nin y abrió la puerta sacando de la pieza al general Elio, quien al llegar al rellano de la escalera, manifestó al gastador y otros artilleros, como lo vieron y oyeron los exponentes, que lo que querían era comprenderle, y que mientras no fuese el capitán general, y juez político, y diesen órdenes para que saliera de la prisión, no lo podía verificar, y que se volvió a su cuarto, como lo realizó. Que hecha esta relación a su cuarto, al oír éste lo que había dicho el general Elio, les dijo: «¿no saben ustedes otra cosa?» y con-

# Banco Hipotecario de España

## AGENCIA LAYRON

Dirección para el reino de Valencia: Francisco Roglá López - Colón, 7, entresuelo - VALENCIA - Teléfono 1.493  
Préstamos amortizables, de 5 a 50 años, sobre fincas rústicas y urbanas y sobre solares para edificar. — Detalles, folletos y examen de titulación, gratis.  
Horas de despacho: De 10 a 1 y de 4 a 6

### Paludismo

La superioridad de los discos antipalúdicos VALENTIN PALACIOS, ha sido reconocida por todos los que han hecho uso de ellos en el tratamiento de las tercianas, cuartanas y coidianas

Venta: Valentín Palacios, Bajada de San Francisco, 32, Valencia

### Almorranas

Curación en muy pocos días con la POMADA ANTIHEMORROIDAL VALENTIN PALACIOS.  
Cesa el dolor a la primera o segunda aplicación.

### Blenorragia

Se ha demostrado que para la curación de las purgaciones leucóreas, catarros crónicos de la vejiga y cistitis, no hay nada mejor que la inyección de los discos VALENTIN PALACIOS.

### Línea de vapores Ibarra y C.ª

SEVILLA

#### Servicio corriente

con salidas todos los LUNES para los puertos de Alicante, Cartagena, Aguilas, Melilla, Almería, Málaga, Ceuta, Algeciras, Cádiz, Sevilla, Huelva, Vigo, Villagarcía, Coaña, Ferrol, Musel, Avilés, Santander, Pasajes y Bilbao.

#### Servicio rápido

con salidas todos los MIÉRCOLES para los puertos de Alicante, Málaga, Sevilla, Vigo, Villagarcía, Coruña, Musel, Santander y Bilbao.

#### Servicio rápido

con salidas todos los MARTES para los puertos de Tarragona y Barcelona.

#### Servicio corriente

con salidas todos los MIÉRCOLES para los puertos de Tarragona, Barcelona, San Feliu, Cetta y Marsella. En este servicio admitimos mercancías con conocimiento directo y trasbordo en Marsella para los puertos de Colombo, Madras, Nagoon, Calcuta, Bomba, y Port-Louis, Yokohama, Salónica, Pireo, Alejandria.

CONSIGNATARIOS: HIJOS DE NOGUÉS, LTDA., calle de Sorni, 2, entresuelo, y en el GRAO, Muelle de Poniente, N.º

### Se venden

dos magníficos chalets en Burjassot, calle de Bétera, núms. 1 y 3, dotados de agua potable, luz eléctrica y cuarto de baño. Además el número 1 tiene un espacioso sótano propio para vivienda y cocina económica y espacioso huerto que da salida a la estación Burjassot-Godella y por delante, con la línea del tranvía. Razón: calle Blasco Ibañez, 82, Burjassot.

### La Federación

Instalada por la Federación Valenciana de Sindicatos Agrícolas, a cargo de Ricardo Vitoria. ¿Desearán ustedes una casa seria, religiosa? Visiten la nuestra y en ella comerán mejor que en ninguna parte de Valencia y más económico con nuestro cubierto especial de 275 pesetas. Visitenla y se convencerán. Servimos a la carta, a domicilio, pensión completa de 7 pesetas, y habitaciones con balcón a la calle, 2 pesetas. Calle de la Nave, 7, Valencia, esquina a la de Comedias, frente a la Universidad.

### MOTORES

para aceites pesados y gasolina de 1 1/2 HP. a 1.000 riegos, industria, marina, etc., etc. Grupos eléctricos para cines, luz en el campo, escuelas, conventos, etc., etc. NO COMPRAR motor sin conocer detalles del Brooklyn, diesel simplificado de 1, 1 1/2 a 70 HP. Bombas centrífugas, proyectos de instalación, motores eléctricos, moto-bomba Pratt, etc., etc. y toda clase de maquinaria. Tel. 241; telegramas "CRISTOMOTO". S. Sancho A. Calle Cuenca, VALENCIA.

### Subasta de tierras de Sueca y Cullera

Con intervención del corredor colegiado don Carmelo Muñoz, calle de Santa Teresa, núm. 9, y procedente de clara testamentaria se subastará y rematará si las posturas fuesen aceptables, el día diecisiete del actual, a las doce horas, en el despacho del notario don Tomás Berdejo, calle de Embajador Vich, 18, pral., las fincas siguientes:

#### En Sueca

Un campo de tierra arrozal, de cabida 22 hanegadas, en la partida de ls Brasals. Otro campo de huerta de cabida cinco hanegadas y tres cuarterones, en dicho término, partida del camino Viejo de Valencia.

#### En Cullera

Un campo de tierra huerta, de cabida doce hanegadas, dos cuarterones, en dicho término, partida de ls Abandador; lindantes: por N., Bom de Benifayó; S., Agustín Bot; E., el camino de Alcira, y O., herederos de doña Joaquina Forés. La titulación y pliego de condiciones están en poder del indicado notario y el referido corredor dará más detalles.

### MOSQUITEROS

Se venden desde 4 pesetas, en la gran casa de salidos

### ENTRESUELOS DE SAN MARTIN

Nuevas remesas de salidos: Punto seda, en ancho de 160 centímetros; corte de traje por 30 pesetas. Organdi semisecada, corte de traje, a 4 pesetas. Oración: Corte traje seda, por 15 pesetas. Gran saldo en sábanas y telas rusas para baño.

Chales blanda seda, grandes, en negro y demás colores, a 5 pesetas.

### Calle San Martín, 5, entlo.

(Por la farmacia calle San Vicente, junto al alfilerado).

### Orbis, S. A. Mar, 3

Gran taller de reparaciones para máquinas de escribir, aparatos de imprenta, gran surtido en piezas de recambio y tipos para toda clase de máquinas.

### Administración de Aduanas de Valencia

Edicto de subasta El día 16 del actual, a las 10:30 horas, se dará principio en esta Administración, a la venta en pública subasta de las mercancías que se detallan a continuación, procedentes de abandono, las cuales se encuentran en los almacenes de esta Aduana.

Expediente núm. 36922. Lote único.—Dos cajas G. K., número 9192, p. b. 118 kilogramos, contenido: 42 kilos probetas y matraces de vidrio, graduadas, a 3 ptas. kilo, 126 ptas. 10 cajas G. K., rolas, sin valor. 8 kilos frascos y probetas sin graduar, a 2 ptas. kilo, 16. 2 kilos especúlos de cristal, a 3 pesetas kilo, 6.

Importa este lote, 148 ptas. Expediente núm. 36922. Lote único.—Una caja A. O. M., núm. 158, p. b. 30 kilogramos, contenido: 19 kilos incluso cajitas de cartón envase interior, termómetros clínicos, valor, 386 ptas.

Expediente núm. 43922. Lote único.—Una caja O. S. I., núm. 156, p. b. 18 kilogramos, contenido: 4 kilos en dos planchas eléctricas, a 5 pesetas kilo, 20. 1.750 kilogramos, máquinas de afilar, a 10 ptas. kilo, 17.500. 1 kilo en una tetera eléctrica, a 20 ptas. kilo, 20. 500 gramos, calentadores eléctricos, a 10 ptas. kilo, 5. 1.500 kilogramos, en una caja de madera forrada de papel, envase de lo anterior, a 4 ptas. kilo, 6.

Importa este lote, 68.50. Expediente núm. 51922. Lote único.—Una caja S. A., número 25, p. b. 20 kilogramos, contenido: 4 bidones pequeños (dos de ellos vacíos), contenido a su vez productos químicos, a 0.75 ptas. kilo, 15.

Expediente núm. 53922. Lote único.—Una caja W. N., número 224, p. b. 17 kilogramos, contenido: 8 kilos en una pieza de máquina de hierro, a 0.20 pesetas kilo, 1.600.

Lo que se anuncia al público con las advertencias siguientes: 1.º No se admitirán posturas que no cubran el tipo de tasación de cada lote. 2.º Será de cuenta del rematante, satisfacer el importe de los derechos reales y el de los anuncios de esta subasta.

### Contra el Pulgón

Culde V. su jardín, arboles frutales, hortalizas, etc., antes que el Pulgón se los mate el Fluido V2 Cooper es su remedio infalible. Pídesse en todas las buenas droguerías o a nuestro representante en esta, don José Montañá Dutillo, Pintor Sorolla, 27, Importadores exclusivos en España, Importadora Nacional, S. A., Diputación, 282, Barcelona.

### Gramofonos

Himno Oficial de la Coronación de la Virgen de los Desamparados. Discos de 10 pesetas a 6.50. Cambio de discos viejos por nuevos, aunque estén rotos. Calle del Blabie 11.

### ALTO, SEÑORES

Urga venta de varios pisos y plantas bajas, casas en el centro y ensanche de Valencia, precios para todos gustos, rentas muy buenas, admito casa con mucha reserva y administraciones de fincas, dando garantía si la desean.

### En Valencia

desear comprar un piso de 1.000 a 5.000 duros, una finca de 6.000 a 20.000 duros y una tienda de vinos o comestibles; también compraría una casa en el Cabanall o en otro punto cerca de Valencia. Los días y horas para tratar, son los domingos, de 9 mañana a 6 tarde; calle de la Bocha, 6, 1.º

### Gratis

se ofrece a los polvos el doctor Iborra, especialista en enfermedades del pecho. Consulta especial, de 11 a 1 y consulta gratis, de 4 a 6. Pl. y Margall, chaflán Gran Vía.

### Tinta negra

La más negra; 250 pts. litro, sin casco. Librería de Real, Correjería, 20.

### Solares

de todas dimensiones, en sitio de gran porvenir, junto a Ruzaña, fachada a los caminos de Encorts y de San Luis. Laborde, calle Cuenca, 4, de 3 a 4.

### Se alquila

una planta baja en la calle de Sagunto, 191, solamente para vivienda, por 75 pts. mensuales. Razón: en el 193.



### Maletines y maletas de fibra

alemanes legítimos, más sólido y más duradero que el cuero, a prueba de resistencia. Precios increíbles. Thermos, flamberras, vasos, etc. Gantimploras para viaje y campo a seis reales. Ferreteria Alemana, Conde Montornés, 8, Valencia

### Banco Hipotecario de España

Delegación en Valencia Préstamos al 5 1/2 por 100, hipotecarios, amortizables de cinco a cincuenta años, sobre fincas rústicas y urbanas. Los prestatarios tienen siempre la facultad de reembolsar todo o parte de su crédito anticipadamente.

La larga duración del préstamo consiente al propietario hacer mejoras de consideración en sus fincas, aumentando los rendimientos de ellas y poder devolver más fácilmente el capital, sin verse obligado a solicitar prórroga, no siempre fáciles de conseguir en los préstamos contratados con particulares, generalmente a corto plazo, si no es a costa de mayores gastos y sacrificios.

Préstamos especiales para construcciones Delegado: D. BENITO ALTET, Mar, 23.—VALENCIA

### IMAGENES Y ALTARES

Para adquirirlos, recomendamos los aureados y acreditados talleres de BAJADA PUENTE DEL MAR, NUM. 1, VALENCIA No dejar de consultar esta casa.



### CONDENADO TODA LA VIDA

o sufrir de reumatismo. Pero si en todas las comidas toma usted el agua mezclada con los célebres

### LITHINÉS del Dr. GUSTIN

evitará los dolores y se preservará contra los males del hígado, riñón y vesiga, y siempre tendrá excelentes digestiones.

DE VENTA EN TODO EL MUNDO

Dop. Gen.: DALMAU OLIVERES, P. Industria, 14, BARCELONA

### Casa de los Obreros

Bolsa del Trabajo Parados: Dos contables. Un auxiliar de contable. Un escribiente. Tres cobradores. Dos mozos de almacén. Un ordenanza. Un portero. Un medio oficial tipógrafo.

### Bibliografía valenciana

Se ha publicado el número único del año VII (1921) de la meritisima revista «Archivo de Arte Valenciano», que no desmerece en nada de los anteriores, antes bien, puede ser que les aventaje en interés y en ilustraciones.

El primer trabajo que inserta es el discurso de recepción en la Academia de San Carlos, pronunciado por el Canónigo don Jose Sanchis Siveria, que trata de «La esmalteria valenciana en la Edad Media». Es un trabajo acabado, digno de la Academia y del nuevo académico.

Es seguramente uno de los más felices del autor, y eso que trae en su haber una labor fecundísima.

El discurso, que ocupa 50 páginas, va ilustrado con treinta fotografías de otras tantas obras de arte que se conservan en las iglesias del reino.

Sigue un estudio de la Lonja, de don Luis Ferreres, arquitecto, con 15 fotografías; la continuación del estudio sobre sigilografía valenciana, por don Antonio de la Torre, con 68 reproducciones de sellos, y por último viene la crónica académica, con la exposición de trabajos escolares, con seis fotografías.

Es un número que honra a la Academia y a su Consejo de Redacción.

### Venta de fincas

Vendo pisos y plantas bajas desde 7.500 ptas. dos casas en el centro de la ciudad por 200.000 y 375.000 ptas., restituyendo el 6 por 100 limpio, y varias casas en diferentes calles.

Me encargo de la compraventa de fincas. Fernando Martí, Aulas Martí, 4, entlo., frente a San Bartolomé, de 9 a 12 y de 3 a 6.

### Agentes

Para los seguros de «Policario» y de «Ganado». Pueden solicitar este cargo en la MUTUA DE SINDICATOS AGRICOLAS—Santa Ana, 4, Valencia.

### Se necesitan

oficiales y medias oficiales de coser de blanco, con trabajo todo el año. Razón: calle Quedo, 21, 4.ª puerta.

### Cedo piso

céntrico. 25 duros al mes, a quien quiere mobiliario y menaje completo. Razón: Santa Teresa, 9, pral.

### Se vendé

una casa en el cercano pueblo de Benimámet, entregándose las llaves en el acto de la venta. Razón: Adresadors, 2, bajo.

### LO RA

Relació dels als Jocs Fl

Número 1, jardí de flors; Caballers, 7 fal d'arram; 6, 1.56 es pa d'or; 9, Flor 11, Morir per promesa sagrada; Micalet; 15, 1 vulla; 16, 1 mare; 17, Car de primavera; tot ho pert; 20, Luz de alborada; femsem la no sentí sveglia; 24, i Valenc; Charitas Chru ve i; 27, Hum Terra dels vive Sinfonia grega Del de mare; 35, Economies 37, Coronació tiana; 39, Mía gta; 41, Flor turm; 43, Una rida; 45, Anag esclaves d'amo pleurs; 47, i Ya aplegá a ma Patria; 49, nets; 51, Visu sertonum; 53, Giryella; 55, Jotacá; 57, Pa cetera, etcétera 60, Es la esca Malhaja la gu 62, Desde Pon terra, etcétera; 64, Co humil; 66, Jam valentina, etc. rema que rema del rey d'Egipt vida y plenit d'En Jaume; 70, vor; 72, Obr Lo Rat Penat; tisme; 75, Per 77, L'auria emanació; 79, 80, L'inventor (sense lema); me; 83, Vol Triptic; 86, M rats; 87, Reu 89, En Alaska go, Amor; 91, cia, gran sulta d'antiga llaur me coram me Vanitat de va enamorat; 98, 100, La bra 101, Era l'ho Patria; 104, 105, De l'hort vida es vida i Fides et amor 110, Cel blau; 112, Sosot; 114, Studeo; 116, An Rey En Jaum 119, Valencia 121, Ciutat de Vir.

Valencia ro Firma: Lo se Vercher.

Ha sigut Consistori qu' valls presentat está integrat rriell i G. de P Presencia, N'E rri, N'Hernán Caballero.

Desijant la S que la tribuna ocupada per a cis que més son talent i an llengua, ha no Francesc Molin celestissima D tat per la resta litat valencian Los alts dot cia que reunix accendrat patr accollits per l'ep pare En Fran de tan grata i en tot l'ant siga rebuda i figura del il-lu

La señora Rodríguez de Ha descansan ma hermana s tro inolvidable tricio don Raf peda.

La señora de Ceperd prosapia y vir brilló en la so mo ejemplar de Viuda por nuestro tambí don Manuel S sagró enterame d y caridad milia, en las qu legítimas satisf Así ha esper hora de su mu ella un dulce la eternidad.

El recuerdo Granada y la

EL GENERAL ELIO Y SU TIEMPO

entregó a las máximas de los más exaltados, siendo uno de los que más se señalaban en la persecución del general Elío, asistiendo a todos los clubs en que se trataba de la ruina del general.

Presentada la solicitud arbitrio S. E., y rombió por fiscal al teniente de granderos del mismo batallón, don Tomás Hernández, el cual explicó la causa y la continuó hasta su fin, guiado en toda ella por su natural habere y crueldad. De esta suerte se vio el desentendido general Elío envuelto en un nuevo proceso.

Se consideraba al general como autor principal de la conspiración y como cabeza de la que con igual motivo debía estallar en diferentes pueblos de este reino. Luego fuéso Hernández testigos que declarasen como él deseaba; ofreció a los artilleros que los absolvió de la pena capital si declaraban francamente que Elío había sido el causante del motivo. Se supuso, además, que en el calabozo donde moraba S. E. se habian encontrado papeles relativos a la conspiración; y busáronse personas que los presentaran en efecto, para dar mayor aserto a los cargos. Se fingió una carta que se suponía escrita por el general a su hermana, que no tenía. Se opuso el fiscal a que se extendiesen las declaraciones de hombres imparciales, que por casualidad presentaban aquélla ocurrencia, despidiéndoles así con desden, si manifestaban acaso que el general Elío no tomó ni tenía la menor parte en dicha comoción o procedimiento de estos sucesos.

Ocurrió con Blas Herrera y Pedro Formen, oficiales de albanilla, que estaban trabajando en el calabozo que ocupaba. Ellos antes de ser trasladado a la sala donde estaba el día 30 de Mayo, que el fiscal no quiso que se extendiesen sus declaraciones, por cuanto había concebido el propósito de llevar a Elío al cadalso. La defensa, continuada a don José Gallego, llamó a los referidos para que delante de su escribano expresasen cuanto había ocurrido en orden al expresado extermo. Así se hizo puntualmente, y en la casa de don José Antonio Sombela, en la noche del 30 de Julio, a

— 102 —

— 103 —

LO RAT-PENAT

Relació dels treballs presentats als Jocs Florals d'enguany

LEMES

Número 1, Vida; 2, Valencia, jardí de flors; 3, Cant d'amor; 4, Caballers, falta o bona?; 5, Mediterrani; 6, Noces blanques; 7, Asó es pa les rates; 8, Viola; 9, Flor natural; 10, Impetu; 11, Morir per la patria; 12, Una promesa sagrada; 13, Eros; 14, El Micalet; 15, Cantemio... sia quan vulla; 16, Mirau si es bella mare; 17, Carmencita; 18, Visións de primavera; 19, Qui tot ho vol, tot ho pert; 20, Crieu fills...; 21, Luz de alborada; Carmen; 22, Defensem la nostra terra; 23, Yo mi sentí sveglhar dentro allo core, etc.; 24, Valencia gran, salut!; 25, Charitas Christi urget nos; 26, Salvem!; 27, Humilitat; 28, Clavell; 29, Terra dels vivents; 30, Balada; 31, Sinfonia grega; 32, Redemptio; 33, Del de mare; 34, Así vos espere; 35, Economies; 36, Per la Patria; 37, Coronació; 38, Valencia cristiana; 39, Mistic eixam; 40, Elegia; 41, Flor de taronger; 42, Necturn; 43, Una més; 44, Nova florida; 45, Anagramatizant; 46, Les esclaves d'amour ont tan versé de pleurs; 47, Alabat siga Deu!; Ya aplég el día!; 48, Tot per ma Patria; 49, Consolació; 50, Sonets; 51, Visiones; 52, Mater Desertorum; 53, Edat heroica; 54, Giryella; 55, Lletres; 56, Achi Jotacá; 57, Pater, dimitte illis, etcétera, etcétera; 58, Honor al geni; 59, Es la escala d'amà al cel; 60, Malhaja la guerra; 61, Amorosos; 62, Desde Ponent a Llevant, etcétera, etcétera; 63, Tota pedra fa paret; 64, Coqui; 65, De la vida humil; 66, Jaime Gazull que en rima valentina, etc.; 67, Boga que boga, rema que rema...; 68, En la cort del rey d'Egipte; 69, Cánticos de vida y plenitud; 70, Lo gonfald d'En Jaume; 71, Instants de fervor; 72, Obres, no paraules; 73, Lo Rat-Penat; 74, Cultura i patriotisme; 75, Per tu; 76, Anyorament; 77, L'auria albarda; 78, Divina emanació; 79, Amor a la terra; 80, L'inventor del Rat-Penat; 81 (sense lema); 82, Un gran amor meu; 83, Volar; 84, Bekiren; 85, Triptic; 86, Mare dels Desamparats; 87, Reinaré; 88, Aladroc; 89, En Alaska hi han valencians; 90, Amor; 91, Jaume I; 92, Valencia, gran sultana; 93, Vist lo traje d'antiga llauradora; 94, Vineam mea coram me est; 95, Brinde; 96, Vanitat de vanitats, etc.; 97, Cor enamorat; 98, X; 99, Mar adins; 100, La brana dels llauradors; 101, Era l'hora; 102, Flor; 103, Patria; 104, Mater Desertorum; 105, De l'horta; 106, Un rato de vida es vida; 107, Divinitat; 108, Fides et amor; 109, Musa popular; 110, Cel blau; 111, Armes i lletres; 112, Sosot; 113, Verge i Mare; 114, Studeo; 115, El ball de Torrent; 116, Amor dels amors; 117, Rey En Jaume I; 118, ¡Avant!; 119, Valencia; 120, Patriotisme; 121, Ciutat del Turia; 122, Esto Vir.

Valencia 10 de Jolil de 1923.— Firma: Lo secretari, Jaume Ferrer Vercher.

Ha sigut nomenat l'honorable Consistori qu'ha de jurar els treballs presentats a concurs, el qual està integrat per En Facund Butriell i G. de Polavieja, En Trinitari Presencia, N'Eduard López Chavarrí, N'Hernán Cortés i En Francés Caballero.

Desijant la Societat Lo Rat-Penat que la tribuna de mantenedor siga ocupada per aquells il·lustres patriotes que més s'hajen distingit per son talent i amor a Valencia i a sa llengua, ha nomenat al doctor En Francés Moliner Alió, qu'en la excelentíssima Diputació tant ha lluitat per la restauració de la personalitat valenciana.

Los alts dots de cultura i de ciencia que reunix el jove doctor i son acendrat patriotisme, sens dubte acollits per l'ensenyansa de son lloat pare En Francés Moliner Nicolás, de tan grata memoria en esta casa i en tot l'antic realm, farán que siga rebuda ab gran simpatía la figura del il·lustre mantenedor.

El emperador de los pobres

Protagonista de la monumental peicula en nueve jornadas, siempre generoso, repartirá UN MILLON, en billetes de CIEN, entreganda uno de éstos a cada espectador que asista mañana jueves al

Teatro Lírico

ciencia de que su alma es bienaventurada, mitigarán la pena que su irreparable pérdida causa, principalmente en el ánimo de sus hijos y nietos.

Reciban ellos y la demás distinguida familia de tan bondadosa señora el testimonio de nuestro más sentido pésame.

Doña María de la Concepción Galán

Confortada con los Santos Sacramentos entregó su alma al Creador la virtuosa señora doña María Galán y Merino, viuda de Bonet, dama de excepcionales dotes y de costumbres piadosas, que durante su prolongada vida se hizo acreedora al premio que el Todopoderoso reserva al justo.

Sirva esta piadosa consideración de lenitivo a la honda pena que sufre la dolorida familia, a quien enviamos nuestro sentido pésame.

Descanse en paz el alma de doña María de la Concepción Galán y Merino.

Señores arquitectos, contratistas y maestros de obras

Fijaos y comparad!

La mezcla de uno por tres que se emplea para formar el mortero ordinario, representa aproximadamente, para un metro cúbico de arena, 500 kilos de cal hidráulica corriente, que al precio actual en obra valen aproximadamente 17'50 pesetas.

Con 250 kilos FLOR DE CAL marca LA PASTORA para un metro cúbico de arena, se obtiene un mortero hidráulico de igual o mayor resistencia, y estos 250 kilos FLOR DE CAL marca LA PASTORA sólo valen, sobre obra, 12'50 pesetas.

Tendréis, pues, una economía de 5 pesetas por cada metro cúbico de arena, en la mezcla para el mortero, si empleáis en vuestras obras FLOR DE CAL marca LA PASTORA, y además podréis tener la seguridad de que estos morteros, puestos en obra, no hinchán ni agrietan, no los alteran el tiempo ni las humedades y tienen una resistencia igual o superior a los otros morteros corrientes.

FABRICA EN RIBARROJA Dirigid los pedidos a SALVADOR PEYDRO AZNAR Despacho ex. Valencia: Gobernador Viejo, 7.—Teléfono 977.

REGION

ALBORAYA

El domingo día 8 se celebró la fiesta del Corpus, titulada «dels peixets», primera de la semana eucarística que el católico pueblo dedica a Jesús Sacramentado. Por la mañana, a las nueve y media, y precedido del excelentísimo Ayuntamiento, se dirigió el Clero al coro para bendecir el nuevo órgano, construido por el señor Palop, ceremonia en la que ofició, lo mismo que en la Misa, el reverendo Padre Fray Buenaventura de Alboraya, Canónigo de Loreto.

Acto seguido el señor Cura, reverendo don José Vila, desde el púlpito y después de ser expuesto el Santísimo, pronunció elocuente y vibrante alocución, y al terminar sonó por primera vez el órgano, entonando el «Himno Eucarístico», que cantó todo el pueblo con entusiasmo, mientras los Sacerdotes hijos del pueblo ofrecían a Jesús Sacramentado flores e incienso. A continuación se cantó solemnísima tertia, y bajo la acertada y magistral batuta de don Antonio Sancho y por la «Schola Cantorum» del Seminario y del real colegio de Corpus Christi se cantó la gran partitura primera «Pontificalis», de Perosi, y composiciones de Goicoechea y Erb, acompañadas todas ellas con gran maestría por el señor Cortés. Ocupó la Sagrada Catedral el señor doctor don Mariano Martín, Cura de Santa Cruz, de Valencia, quien pronunció elocuente panegirico de la Eucaristia. Al final de la Misa se quemó una traca de mil metros, que recorrió la carrera de la procesión.

Por la tarde se verificó el concurso de bandas, en el que tomaron parte las de Foyos, Benimaclet y

Luna-Park

Hoy miércoles, inauguración de la temporada de CINE Estupendo programa.—Agradable temperatura.—Magnífico servicio de café.—Colosal programa musical por la banda del parque.

ENTRADA: 0'30 pesetas. AMOR LLEVA EL VOLANTE Programa Verdaguer. Por Ossí Oswaldia.

TODOS LOS DÍAS, PROGRAMA NUEVO :: TODOS AL LUNA-PARK ::

En prensa, el tercer cuaderno de la Colección de Gozos a la Virgen de los Desamparados

SUMARIO: XXI.—Valencia, 1923.—Nostra parla valenciana. XXII.—Mataró (siglo XVIII).—Pues que todo fiel cofrade. XXIII.—Valencia (siglo XIX).—Virgen llena de clemencia. XXIV.—Valencia, 1810?—Tu patrocinio imploramos. XXV.—Valladolid, 1902.—Dulce asilo de bondad. XXVI.—Valencia, 1854.—A Ti, Virgen prisima. XXVII.—Ibi (siglo XIX).—Pues con premios elevados. XXVIII.—San Gervasio, 1870.—Puig vos invoquem de cor. XXIX.—Barcelona, 1804.—Ya que vuestra gran piedad. XXX.—Barcelona, 1914.—Puix de vostres grans bendats. 60 céntimos cuaderno

Alboraya, a cuyas banderas se les impuso un lazo, y mientras se llevó a cabo la Fiesta de la Flor, en la que postularon las bellas y simpáticas hijas del pueblo, obteniendo una buena recaudación. A las siete de la tarde salió del templo parroquial grandiosa procesión, a la que asistió el diputado a Cortes señor don Luis García Guñárr y recorrió el itinerario de costumbre, y como final se quemó una bonita colección de fuegos aéreos en la torre de la parroquia por el afamado pirotécnico don Vicente Caballer.

En la escuela graduada de niños Cardenal Reig, de Benimaclet, en la que es director nuestro particular amigo don Buenaventura Pascual, ha quedado abierta la exposición de trabajos escolares del presente curso, que podrá ser visitada todos los días, hasta el 17 del presente mes.

Los días 15, 16 y 17 del corriente, estarán expuestas las labores y demás objetos hechos por las alumnas que concurren a la escuela nacional del barrio de Benimaclet, que dirige la profesora doña Concha Miró Botella.

Tomando las Píldoras de Arabia después de comer, sirven como laxantes, antibiliosas y depurativas. Botica Santa Catalina, viuda Costas.

Círculo de Bellas Artes. Primer Salón Valenciano de Humoristas.—Esta tarde, a las siete en punto, dará una conferencia sobre el tema «El ultramodernismo», el joven periodista don V. Llopis Piquer. A continuación, don Antonio Zaragoza Ruiz, director de «Valencia Gráfica», disertará sobre el tema «La caricatura personal y política. Tovar, Bagaría y Silero, La Cierva, Romanones y Goicoechea», cerrando ésta el curso de conferencias organizado por la comisión.

Movimiento de población en el día de ayer: Nacimientos, 14. Defunciones, 9.

Farmacias de guardia para hoy, desde las nueve de la noche hasta las nueve de la mañana siguiente: Don José Aliño, P. Cajeros, 6. Don Claudio Martí, Pascual y Genís, 15. Don Porfirio Ruiz, Jerusalem, 21. Don Rafael Morant, Cuarte, 51. Don Ramón Moreno, P. de Calatrava, 2. Don Daniel Fenollosa, Paz, 26. Poblados marítimos: Don Leopoldo Fabregat, Avenida Aliados, 340. Don Vicente Lloréns, José Benlliure, 21.

A los valencianos

Habiéndose agotado la tirada de las magníficas estampas u oleografías de la Santísima Virgen de los Desamparados que con motivo de las fiestas de la Coronación editó el acreditado litógrafo don Simeón Durá, con el fin de que no haya ningún valenciano que no tenga en su casa ese precioso recuerdo, se ha hecho una nueva edición, que se podrá adquirir en la sacristía de la Capilla de la Virgen y en esta Redacción, a los precios siguientes: Tamaño 74 por 56 centímetros, a 3'75 pesetas. Tamaño 51 por 39, a 1'75.

Sarampión, escarlatina y viruela, curan con el «ERUPTIVO» López Moreno.

PIANOS DE ALQUILER, GOMEZ. MAESTRO CHAPI, 3.

El doctor Cru, de regreso de su viaje, participa a sus clientes y amigos haber reanudado su consulta especial de enfermedades ginecológicas, urinares, piel, venéreo y sífilis.

Noticias del Extranjero

Acuerdo entre aliados y turcos

Lausana.—Los representantes aliados y turcos celebraron una conferencia ayer tarde, llegándose a un acuerdo respecto a los pagos de los cupones y a la evacuación de Constantinopla.

La cuestión de las concesiones sigue en suspenso para volverse a discutir esta noche.

El texto del Tratado de paz con Turquía

Lausana.—El enviado especial de la agencia Havas dice que el Tratado de paz que ha sido elaborado en Lausana después de 148 días de difíciles negociaciones, restablece el estado de paz definitivo entre Turquía, por una parte, y el imperio británico, Francia, Italia, japon, Grecia, Rumania y Yugoslavia, por otra.

Respecto a los Estados Unidos, Turquía no estuvo en estado de guerra declarada; pero las relaciones diplomáticas quedaron rotas. Ahora se entablarán negociaciones para reanudar las relaciones diplomáticas y comerciales entre ambos países.

Seis semanas después de la ratificación del Tratado por la asamblea de Ankara las tropas de ocupación británicas, francesas e italianas habrán evacuado Constantinopla, Chanack y la península de Gallipoli.

Las fronteras de Turquía en Europa han sido delimitadas. Con Bulgaria la nueva frontera turca parte de la desembocadura del Resva y se une al Maritza en el punto de conjunción de las tres fronteras.

Con Grecia la frontera sigue la línea Thalweg, curso principal del Maritza, bordea Karagatchi y vuelve a tomar el Maritza hasta el mar Egeo.

En Asia la frontera es definida por el acuerdo franco-turco de Angora, el cual se encuentra confirmado por la carta del Gobierno francés a la Delegación turca de Lausana.

La cuestión de Mossul debe quedar regulada dentro de nueve meses y será llevada al Consejo de la Sociedad de las Naciones.

Turquía obtiene soberanía sobre las islas de Imbros y Tenedos en los Dardanelos.

Grecia conserva la soberanía sobre Lemnos, Samos, Mytilene, Chio, Samotracia y Nikosia, pero a condición de que estas islas que están cercanas a la costa asiática serán desmilitarizadas.

Los derechos de Italia sobre el Dodecaneso, son confirmados.

En la cuestión de los Estrechos se consagra la libertad del paso y navegación por mar y por los aires en tiempo de paz y en tiempo de guerra.

Turquía reconoce las fronteras trazadas en Europa después de la guerra, en lo que se refiere a Alemania, Austria, Hungría y Bulgaria, que fueron sus aliados.

Las capitulaciones son declaradas abolidas tanto en lo que se refiere a las condiciones de acceso y permanencia de los extranjeros en Turquía como en el referente al trato fiscal y judicial.

Respecto a las minorías, éstas gozarán de la misma protección concedida a las minorías de Polonia y Checoslovaquia, en virtud de los Tratados anteriores. La violación de las cláusulas del Tratado en esta materia, tendrá por sanción la intervención eventual del Consejo de la Sociedad de las Naciones. Turquía se compromete a pedir su admisión en dicha Sociedad, después de que se haya firmado la paz.

Los viajeros que permanezcan en Turquía se hallarán sometidos a las leyes nacionales turcas y serán tratados desde el punto de vista fiscal en un plano de igualdad absoluta. Sin embargo, los extranjeros que no se hayan establecido en Turquía antes de Enero de 1923, no podrán ejercer determinadas profesiones liberales.

Los establecimientos religiosos establecidos en Turquía, serán sometidos a las leyes turcas. Los establecidos anteriormente a la guerra, no tendrán que pedir autorización para su establecimiento. Turquía se compromete a tener en cuenta el funcionamiento particular de estos establecimientos.

Los extranjeros de todas categorías apelarán a la justicia y a la política turcas de los vilayatos de Constantinopla y Esmirna, y las autoridades turcas deberán inmediatamente, después de las operaciones de justicia, prevenir a los consejeros legistas extranjeros que durante cinco años, y en virtud del Tratado, estarán agregados a la administración de justicia turca, en calidad de funcionarios.

Respecto a las cláusulas financieras, Turquía reconoce su deuda pública y asume las cargas de esta deuda, que está por otra parte repartida entre Turquía y sus sucesores.

El Tratado no dice nada respecto a los portadores de títulos otomanos y sobre las modalidades de

pago a dichos portadores, y el Gobierno turco continuará negociando directamente con ellos después de la firma del Tratado de paz.

En lo que se refiere a las reparaciones, los aliados no reclaman ninguna a Turquía. Esta no pagará los gastos de ocupación. Sin embargo, la Gran Bretaña conservará dos buques de guerra de un valor de cinco millones de libras turcas, incautados por ella en 1914, en los astilleros, y los aliados se repartirán el depósito de seis millones, incautados por ellos en Berlín y Viena, en virtud de los Tratados de Versalles y de Saint Germain.

Respecto a las concesiones extranjeras en Turquía, son establecidas la convención sobre propiedad literaria y consagrado el reconocimiento de los contratos establecidos antes de 29 de Octubre de 1914. Sobre tarifas aduaneras se establece un régimen transitorio exento de prohibición, que podrá en lo que se refiere a Francia, ser renovado por cinco años por tática convención.

El cobotaje en las escalas de Levante, que pertenecía antes de la guerra a Compañías extranjeras, y especialmente francesas, es reservado en virtud del Tratado al pabellón turco.

Expectación sobre la cuestión del Ruhr

Londres.—Cerca de dos horas ha durado el Consejo de ministros celebrado hoy para tratar exclusivamente del asunto del Ruhr.

Se supone que esta semana, lord Curzon en la Cámara de los Comunes hará la primera declaración pública sobre el criterio del Gabinete británico en este punto que tanto afecta a las relaciones angio-francesas.

Según los periódicos de la noche, se nombrará una comisión de peritos para que informe al Gobierno acerca de la capacidad de Alemania para el pago.

La curación del cáncer

Berlin.—Según una comunicación dirigida a la Sociedad médica de Hamburgo, el profesor Deutschmann ha descubierto un nuevo remedio contra el cáncer.

Después de algunos años de experimentos ha adquirido la prueba de que este remedio a fuertes dosis y después de un tiempo prolongado hace desaparecer el tumor.

En muchos casos se han realizado curaciones en algunos meses.

Se trata sin duda del suero Deutschmann, conocido desde hace algunos años bajo el nombre de Tumoricidina compuesta de extracto de glándulas de caballo.

Hace algún tiempo fueron realizados experimentos en el hospital de la Caridad, de Berlín; pero tuvo que renunciarse a las inyecciones de Tumoricidina, pues su empleo provocaba penosas reacciones para el enfermo. Es preciso, pues, para que ahora dé el resultado que se atribuye, que el procedimiento haya sido muy mejorado.

En Renania ocupada

Düsseldorf.—Las tropas de ocupación se han incautado de 17.000 millones de marcos destinados al pago de salarios a los ferroviarios huelguistas.

Todas las personalidades alemanas de esta población serán sucesivamente encarceladas; por dos días hasta que sea puesto en libertad el sábdito francés Schuller, que fue detenido en Mannheim y en breve comparecerá ante el tribunal de Leipzig para recibir sentencia alemana.

Han sido ya detenidas cuatro personalidades.

Fiestas populares

PICANA

Dieron principio el día 10 con los consiguientes volteos de campanas y disparos de tracas, pasacalles por los dulzaineros de Catarroja y la banda Parroquial de Valencia, que dirige don Luis Cuello, que por la noche dió una serenata en la plaza de la Iglesia, terminando con disparo de fuegos artificiales.

Día 11.—Al amanecer, volteo, disparo y diana; a las nueve, Misa solemne con orquesta, en la que tomarán parte los artistas Alejos, Ros y otros, oficiando el señor Cura párroco don Valeriano Costa, y predicará el doctor don José Pellicer Cabanilles, Párroco de Alcuñá de Carlet.

Al terminar, disparo de petardos y «engraellat»; a las cinco de la tarde, concurso en la plaza de la Iglesia y «entrá de la murta»; a las nueve de la noche, procesión por las principales calles, que estarán profusamente iluminadas con potentes focos; a las doce de la noche, gran castillo de fuegos artificiales.

Día 12.—Habrá Misa y sermón, y por la tarde, eucañas, corrida local de cintas con bicicletas, juegos de pelota y otras diversiones.

El general Elio  
y su tiempo  
Por don Luis Minguet Albora  
442 páginas. Numerosos grabados  
4 pesetas

# Diario de Valencia

NUMERO SUELTO

10

céntimos

EXCLUSIVAS EDITORIAL VOLUNTAD (S.A.)

## General Berenguer

Campanas del Rif y Yebala, 1921-1922

¡Españoles! ¡Responsabilidades!

Todos queremos que se exijan. Leyendo el libro del general Berenguer, sobre el diario de un militar y profundo análisis de quien dedicó los mejores años de su vida a estudiar y conocer Marruecos, formará juicio de cómo se prepararon las desgracias que España sufre en África.

De venta en la Editorial Voluntad (antes Fenoliera), calle del Mar, 17, al precio de 5 pesetas.

## AL CERRAR ADVERTENCIA

### No se cursa servicio telefónico ni telegráfico

A causa de una fuerte tormenta que ha descargado entre Zaragoza y Madrid, ha quedado interrumpida la comunicación telefónica con esta última capital, no pudiendo recibir por tanto las acostumbradas conferencias.

Esta madrugada recibimos un despacho urgente de Prensa Asociada, comunicándonos que ni en Telégrafos ni en Teléfonos admitían despachos, a causa de la enorme aglomeración de servicio.

## BARCELONA

Tiende a normalizarse la situación.--El paro de los tranviarios ha fracasado, y éstos acuerdan volver al trabajo. Detenciones de importancia

### Fenómeno sísmico

Esta mañana se han sentido dos fuertes sacudidas sísmicas, que han causado gran alarma.

La hora del fenómeno, cinco de la madrugada, ha motivado que mucha gente se arrojase de la cama presa de pánico.

Los comentarios acerca del fenómeno han sido muchos.

### Tranviario agredido

Al dirigirse a la cochera de tranvías de Horta, esta tarde, el tranviario Emilio Gómez Oltra, de 35 años, ha sido agredido por un grupo de varios desconocidos, que se dieron a la fuga.

Al ruido de las detonaciones acudió la guardia civil, que recogió al herido, trasladándole al Hospital Clínico, donde se le apreció una herida en la región escapular, de pronóstico grave.

Ha declarado que los agresores eran tranviarios.

### Detenciones

La policía ha detenido a un sujeto llamado José Grau Casaus, de 28 años, quien conduciendo una bicicleta iba repartiendo hojas anarquistas.

Este individuo llevaba encima el recibo de las 15,000 pesetas que envió el Comité rojo de Rusia para los huelguistas.

Está reclamado por el Juzgado militar por haber cooperado a la desertión de un soldado del regimiento de Jaén, y también por el Ministerio de Estado por un atentado que cometió en los Estados Unidos.

Han sido detenidos: Antonio Echaide, por colocar un petardo en los rieles de un tranvía; Luis Usón, por escándalo al ser caído, y un sujeto que, en unión de otro individuo, ha hecho varios disparos sobre un tranvía.

El número de detenidos por la policía en el día de hoy asciende a doce.

### El conflicto de los transportes

Cumpliendo órdenes del Sindicato único, hoy se han declarado en huelga los obreros panaderos.

En los hornos se han formado colas, aunque el pan no escasea hoy.

El capitán general ha llamado al general de Intendencia para que vayan preparando equipos militares que confeccionen el pan.

También los matarifes se han sumado al movimiento.

En los puestos de pescados se ha despedido en algunos y la mercancía ha sido vendida a precios altísimos.

En el puerto se hallan a la descarga 14 buques con cargamento general, 9 carboneros y 10 veleros con carbón vegetal, trabajando 1.391 obreros y 275 carros.

En las primeras horas de la mañana han salido un centenar de tranvías y 22 autobuses, intensificándose el servicio más tarde.

Los tranvías del interior de la ciudad no van custodiados.

No circulan los de las barriadas extremas.

Se ve más número de automóviles.

Ha sido denunciada «Solidaridad Obrera», incautándose la policía de los ejemplares.

Mañana se procederá a la descarga de dos vapores pesqueros, vendiéndose el pescado en los mercados.

La descarga se hará por marineros de la Comandancia y de la base Aéreo Naval.

Los dos barcos bombas prestan servicio con marineros de la Armada.

A las 1.30 de la tarde, frente a la Sagrada Familia, unos desconocidos han hecho varios disparos contra un tranvía de la línea de Horta.

Los proyectiles no han hecho blanco; pero entre los pasajeros ha cundido el pánico, arrojándose muchos al suelo.

La pareja que custodiaba el coche ha dado una batida, deteniendo a uno de los agresores.

En el mercado de Borne han entrado cuatro carros cargados de verduras.

Hacia la normalidad

Confirmando la impresión que di ayer respecto a la marcha del conflicto, puedo decir que continúa, con tendencia a mejorar, a pesar de la presión del Sindicato único.

Ha fracasado el paro de los tranviarios y el de los encargados de la venta de pescado.

De modo que a juzgar por estas impresiones, no sería extraño que en la semana que viene se restableciera la normalidad.

Los tranviarios acuerdan volver al trabajo

Esta tarde se han reunido en el Parque unos 400 tranviarios, acordando reanudar el trabajo.

Como la reunión no estaba autorizada, acudió la policía para disolverles, no sin antes cachearles.

Desde mañana, según informes oficiales, el servicio de tranvías se prestará normalmente.

Los choferes trabajarán mañana

Esta tarde se ha celebrado una reunión en el bar Izquierdo del Ensanche, de choferes y conductores de taxis.

Han acordado reanudar mañana el trabajo.

El gobernador esta noche confirmó la noticia, añadiendo que los choferes están autorizados por el Ayuntamiento para no prestar servicio por carreteras mientras duren las actuales circunstancias.

Manifiestos

El Comité de huelga ha publicado un Manifiesto haciendo historia del conflicto y recomendando a todos los obreros que persistan en su actitud.

La Federación Patronal prepara también un Manifiesto que probablemente se publicará mañana.

Habrà pescado, carne y pan

El señor Portela manifestó esta noche a los periodistas que le había visitado el alcalde para decirle que mañana miércoles habrá pescado en abundancia.

Añadió que no consentirá abusos en la venta.

También habrá pan y carne en abundancia.

Los matarifes—siguió diciendo el gobernador—no secundarán la huelga.

Ha fracasado la huelga de legumbres, lleva camino de fracasar la de transportes y ha fracasado la de gas y electricidad.

Como no es un conflicto entre patronos y obreros, sino más bien una actitud de hostilidad a la ciudad, quienes sigan tal actitud serán perseguidos.

Los patronos que durante el año vienen viviendo del público, no pueden abandonar a la ciudad en estas circunstancias.

Así lo ha hecho saber el gobernador a los hoteleros que le han anunciado su propósito de cerrar los hoteles, en vista del retraimiento del público.

Los coches particulares y de servicio en los casinos

El gobernador ha dirigido una carta a los presidentes de los círculos recreativos para que cooperen al restablecimiento de la normalidad, invitando a sus socios a que saquen los coches de propiedad a la calle y obligando a prestar servicio a quienes ordinariamente lo prestan en los casinos.

El alcalde ha oficiado también a los concesionarios de puestos de coches, advirtiéndoles que en el caso de que mañana, día 12, no reanuden el servicio, se les retirará la concesión.

Peñen.

Madrid

Prensa oficial GACETA DE MADRID

Inserta las siguientes disposiciones:

Nombrando caballero gran cruz de Isabel la Católica a don Manuel Aco Pradera.

Disponiendo que el actual distrito de San Javier se denomine en lo sucesivo de San Pedro de Pinata.

Dejando en suspenso hasta el primero de Agosto la aplicación del decreto de 18 de Febrero de 1919, sobre despacho de paquetes comerciales.

Disponiendo que a partir del 20 del actual se organicen en las provincias de Lérida, Gerona, Barcelona, Orense, Zamora, Salamanca, Cáceres y Badajoz el servicio de inspección y represión del contrabando.

Declarando que los auxiliares y ayudantes de las Escuelas Normales que se encarguen del desempeño de clases de profesores numerarios, únicamente tienen derecho a la gratificación de las dos terceras partes del sueldo de entrada de profesores numerarios cuando la plaza esté vacante.

Convocatoria para proveer 100 plazas de ingreso en la escuela de aprendices de marineros especialistas.

En los Ministerios

PRESIDENCIA

El marqués de Alhucemas ha manifestado que a requerimiento de don Alfonso se quedó en Palacio con el ministro de Hacienda, para recibir a la comisión de algodoneros.

Añadió que la comisión de Responsabilidades la presidirá don Bernardo Sagasta.

Después de votarse la comisión en el Congreso, se discutirá la autorización de reforma arancelaria.

Aunque por ahí dicen lo contrario, el Parlamento estará abierto esta semana, la otra y lo que haga falta, pues aparte de las responsabilidades, el Gobierno tiene interés en que se discutan otros proyectos, incluso el de Ordenación ferroviaria.

GOBERNACION

El duque de Almodóvar ha dicho a los periodistas que en Barcelona se han declarado hoy en huelga los obreros panaderos y los del Mataró.

No ha faltado pan, porque además del que ha facilitado el cuerpo de Intendencia, han elaborado también los tahoneros.

El mercado ha estado abastecido de carne.

El tránsito rodado aumenta, aunque paulatinamente.

No se han registrado incidentes. Únicamente esta madrugada han estallado tres petardos, que no han ocasionado desgracias.

Añadió que le había visitado esta mañana don Melquíades Álvarez, para hablarle de la candidatura ministerial en la comisión de Responsabilidades.

Dicha candidatura la formarán los señores don Bernardo Sagasta, Palacios, Rodríguez Pérez, don Práxedes Zancada, Romero Cibanos y un albista, cuyo nombre ignora.

INSTRUCCION PUBLICA

Por el Ministerio de Instrucción pública ha sido nombrado el maes-

tro nacional de Valencia, don Andrés Zamora Hurtado, juez del tribunal de oposiciones a escuelas videntes de niños y niñas del distrito universitario de Zaragoza.

Firma del día

Don Alfonso ha firmado los siguientes decretos:

HACIENDA

Autorizando a la Dirección general de Carabineros para la adquisición de un edificio con destino a casa cuartel en Badalona.

Autorizando al ministro para presentar a las Cortes la concesión de créditos extraordinarios por valor de 1.909.887 pesetas, con destino a los Ministerios de Justicia e Instrucción pública.

Nombrando jefe de segunda clase del cuerpo pericial de Contabilidad a don Luciano Valero.

Idem idem de tercera clase a don Antonio Vich y don Isidro Vázquez.

EL DIA EN PALACIO

Despacho y audiencias

Don Alfonso ha enviado un telegrama al Sacro Monte, de Granada, expresándole su pésame por el fallecimiento del Padre Manjón.

Esta mañana despacharon con don Alfonso el presidente del Consejo y los ministros de la Gobernación y Hacienda.

Cumplimentaron a don Alfonso los duques de Baena y de Nájera, marqueses de San Juan de Piedras Albas y Cabriñana, señora de Suárez Inclán, señores Arias de Miranda, conde de Velaya, director del Instituto del Cardenal Cisneros y otros.

Una comisión de algodoneros de Barcelona para pedirle el apoyo de los cultivadores, concediéndoles una subvención; una comisión de fuerzas vivas de Granada y embajador de los Estados Unidos.

Los empleados del Banco, en huelga

A las once de la mañana se han declarado en huelga los empleados del Banco de Crédito, por incumplimiento de las bases de trabajo acordadas por la Asociación de Banca y Bolsa de Barcelona.

La huelga, hasta ahora, es pacífica.

Don Andrés Manjón ha fallecido

Un despacho de Granada comunica la noticia del fallecimiento del Padre Manjón, ocurrido en el Sacro Monte.

En el acto de entregar su alma a Dios, rodeaban el lecho del enfermo sus sobrinos y los Canónigos.

En el Supremo

A las once de la mañana se ha reunido el Consejo Supremo de Guerra y Marina, para resolver el recurso presentado por el general Calvacanti contra el auto de su procesamiento.

El recurso ha pasado a informe del fiscal, y seguramente no quedará resuelto hasta después de las vacaciones de dicho tribunal.

A las 11.30 se ha reunido la Sala de Justicia, formada por los señores Villalba, García Patreño y Villanueva, para examinar la causa contra el capitán Da Pena, que abandonó una posición y se trasladó a Melilla, y a quien un Consejo de guerra en Melilla condenó a siete años de prisión con pérdida del empleo; de ellos uno por usurpación de atribuciones, y seis por negligencia y abandono de servicio.

El fiscal del Supremo ha pedido 18 años de prisión por abandono de servicio, y uno por usurpación de atribuciones, y el defensor señor Matilla ha solicitado la absolución, y en otro caso seis meses de arresto.

La comisión pro responsabilidades

El señor Sánchez Guerra ha enviado los nombres de los siete diputados que han de formar la comisión de Responsabilidades.

Son éstos los señores Ruano, Rodríguez Viguri, Alas Pumariño y Taboada, conservadores; Rodríguez Valdés y Revenga, ciervistas, y Lequerica, maurista.

Además integrarán dicha comisión tres socialistas, tres de la izquierda catalana y el marqués de la Viesca.

Aunque el Gobierno considera que la comisión no tendrá últimos sus trabajos hasta el próximo otoño, las Cortes continuarán abiertas, pues hay muchos asuntos importantes que resolver.

El Congreso votó la comisión de Responsabilidades, de la que forma parte el señor García Guirjarro.

Banquete

Muchos jefes y oficiales, han obsequiado hoy con un banquete en el Molinero, al capitán del Tercio, ascendido a comandante por méritos de guerra, don Rafael Montero.

Los hermanos Quintero

En opinión de los médicos que han visitado a los hermanos Quintero, las lesiones que éstos sufren

no son de gravedad, habiéndose iniciado una franca mejoría.

El domicilio de los aplaudidos autores se ve concurrido de literatos y artistas, que se interesan por la salud de los lesionados.

Asesinato de un coronel

Con motivo de la censura, ha llegado retrasado un despacho de Melilla dando cuenta del asesinato del coronel de Intendencia don José Benizalén Gironés.

Paseaba por el muelle, cuando fué objeto del atentado.

El asesino se llama Juan Martínez Jareño, y se ha negado a declarar los motivos que le indujeron al crimen.

Desde Melilla

Melilla.—Han regresado los buques que llevaron el convoy a Alhucemas.

Se sabe que el hermano de Abd-el-Krim ha adquirido una soberbia casa en Tremecén (Argel), amueblándola lujosamente.

De Ceuta

Un despacho de Ceuta comunica que se han realizado operaciones para establecer la comunicación con Vad-Lau, resultando muerto el alférez del Tercio don Francisco Solano y el idem señor López Pérez.

Heridos: En el brazo derecho, don Maximiliano Almendáriz, alférez, y don Arturo Maza, ídem.

Soldados: Félix Restueto, don Antonio Miguel Pérez, don Raimundo San Lucas y don Juan Sánchez.

El doctor Calzada

Oviedo.—Procedente de la Argentina ha llegado a Navia, su pueblo natal, el ilustre doctor don Rafael Calzada, al que el vecindario tributó un magno y cañiñoso recibimiento.

El doctor Calzada se propone pasar en España todo el verano.

Las Cortes

CONGRESO

Antes de la sesión

Antes de comenzar la sesión del Congreso, el presidente de la Cámara conferencia con los señores Nougues y Besteiro.

Este último manifestó que los socialistas no aceptaban ningún puesto en la comisión, si el Gobierno no declaraba previamente que el Parlamento permanecería abierto hasta que la comisión dictaminase.

En este momento el presidente del Consejo celebra una conferencia con el jefe de los conservadores, para tratar de este asunto.

La sesión

A las 3.45 ocupa la presidencia y declara abierta la sesión don Melquíades Álvarez.

En el banco azul los señores Alba, Aizpuru, Chapaprieta y López Muñoz.

El señor Romero se queja de que en las Aduanas francesas se infrinja el Tratado comercial con España, pues se exige a los vinos españoles derechos superiores a los convenidos en el Tratado.

Pide al ministro de Estado que inter venga para que se evite el alza.

El señor Alba le contesta que el Gobierno español se ha puesto al habla con el embajador francés, quien le ha hecho saber las dificultades que se oponen a la aceptación de esta elevación para nuestros vinos y que el embajador francés ha conmenzado las conversaciones con el Gobierno de su nación para llegar a un acuerdo satisfactorio para ambos países.

El señor Domingo se ocupa de la situación en Méjico de nuestros compatriotas, a quienes se despoja de sus bienes.

Contesta el ministro de Estado, diciendo que el Gobierno ha hecho las oportunas gestiones en relación con el asunto.

El conflicto de Bocariento

El señor García Guirjarro invita al señor Chapaprieta a resolver el conflicto de carácter social que se ha planteado en Bocariento.

Dice que la huelga estalló hace quince meses, por haber sido despedido un obrero de una fábrica por el patrono, que creyó le había faltado al respeto; pero que aunque luego el obrero despedido reconoció su falta y hasta le pidió perdón al patrono, éste no quiso transigir, mantuvo la orden de despedido, y los demás obreros de dicha fábrica abandonaron el trabajo.

El origen de la huelga surgió en una sola fábrica, pero se agravó por la intransigencia patronal.

Desde hace unas cuantas semanas están en huelga los obreros y obreras de todas las fábricas, por solidaridad con los huelguistas de la primera, y tal estado de cosas crea una situación tal en Bocariento, población progresiva y eminentemente industrial, que de no acudir en solución del conflicto, pueden ocurrir allí sucesos muy graves, pues la miseria, que es mala consejera, hace tiempo que reina en los hogares obreros.

Elogia el orador la cordura y buena conducta de los obreros, que a pesar de haber sido maltratados

algunos por la guardia civil, que el alcalde pone al servicio de los patronos, se han conducido en todo momento con gran sensatez y no han dado por su parte ocasiones de queja.

Además, ellos han estado siempre dispuestos a aceptar una solución de la huelga, que fuera justa y razonable, y así se pusieron a disposición de los gobernadores señores Calvo Sotelo, Ormaechea y actual.

Dice que el delegado provincial del Trabajo y el mismo gobernador de Valencia han reconocido que la razón está de parte de los obreros y que son los patronos los que, con su intransigencia, se niegan a todo arreglo.

Denuncia que en Bocariento se trabaja una jornada ordinaria de diez horas y que se ocupa en las fábricas a muchos menores de edad.

Añade que algunos patronos han sustituido a los huelguistas con personal forastero, y por esta razón los patronos, a los requerimientos gubernativos, contestan que no tienen huelga en sus fábricas; pero lo cierto es que en Bocariento hay parados actualmente cerca de quinientos obreros, o más.

Reconoce que las autoridades de Valencia, aunque ganosas de resolver el paro, se han mostrado algo negligentes en buscar la solución.

Censura el orador que sea el presidente de la Junta de Reformas uno de los patronos en cuya fábrica se huelga, con lo que viene a ser juez y parte.

Le contesta el señor Chapaprieta, explicando de diferente manera el conflicto, según sus antecedentes.

Interviene el Gobierno en el asunto, y hoy recibirá el gobernador de Valencia las bases de los patronos para sus obreros.

Esta noche marcha a Bocariento un delegado del Trabajo, con facultades para resolver.

SENADO

El conde de Romanones ocupa la presidencia y declara abierta la sesión a las cuatro menos cinco minutos.

En el banco del Gobierno, el señor Gasset.

El señor Manteca se lamenta de la prohibición de exportar algarrobas, ocasionando ello graves perjuicios a Valencia.

Pide se atiendan las aspiraciones de Levante.

Los señores Valdecabres, Domínguez y Payá, se adhieren a la petición

Judet, absuelto

París.—Esta tarde, como se ha dicho, ha sido absuelto el señor Judet.

Al terminar el abogado de la defensa su brillante informe, en cuyo discurso pidió la absolución de su patrocinado, el señor Judet se levantó a hablar, diciendo:

«Regresé a Francia por propio impulso, y movido por el único deseo de defender mi honor. Confío en la justicia y en la equidad de los jurados.»

Después de corta deliberación, el jurado, por once votos contra uno, declaró inocente al señor Judet.

Seguidamente el Tribunal de Derecho dictó, en su consecuencia, la sentencia absolutoria.

Proceso por alta traición

Berlín.—Esta mañana fué dictada sentencia condenando a Jonhson como reo de tentativa de alta traición a 12 años de reclusión, dos millones de multa y dos años de pérdida de los derechos civiles, y a Munk, por complicidad en el mismo delito, a 15 meses de reclusión, 30 millones de multa y expulsión del territorio de la república. Los cuatro acusados restantes han sido absueltos.

Los considerandos de la sentencia señalan que el plan de conjurados tendía a establecer en Baviera una dictadura que la habría hecho vasalla de Francia, destruyendo así la unidad alemana.

Un éxito deportivo español

Eatsbourne.—En el campeonato de law-tennis por la copa Davis, el español señor Flaquer vence al holandés señor Van Lounop, por 5/7, 6/3, 8/6 y 6/1, y el español conde de Gomar vence al holandés señor Van Derfeen por 6/3, 6/0 y 7/5.

Los soviets

Riga.—Los delegados de la república soviética, reunidos en el Kremlin, han ratificado la constitución de las repúblicas socialistas con los soviets, nombrándose a Lenin presidente de la Unión.

En el documento de ratificación se estipula que la Checa deberá someterse en su funcionamiento a las exigencias de la nueva Constitución.

Academia Sanchis Ordines

Plaza de San Jaime, 4, tercer piso (junto a la calle de Caballeros)

Preparación para el Bachillerato, Magisterio, Comercio, Correos, Aduanas, Banco de España, Náutica, ayudantes de Obras públicas, peritos agrícolas. Ingreso en las Academias Militares, Preparatorio de Derecho, oposiciones a escuelas nacionales.

Clases especiales de Matemáticas, Francés, Latinidad y Dibujo.

Profesorado competente.

Año X

La v

Cual era in

arrollando

trigico que

las tropas

tranquilidad

a instalarse

sin producir

Luego, cuando

algunas minas

combustible,